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Víctor González

Aunque es conocido que el periodo seco en Jalisco comprende
de noviembre a abril, cuando se presentan pocas lluvias, este
año las precipitaciones se han comportado fuera de lo normal.
De acuerdo con los estudios de los meteorólogos, se esperaba
que ante el evento de El Niño habría episodios lluviosos entre
noviembre y marzo y por lo tanto no sería un invierno tan seco,
pero sucedió todo lo contrario. El Niño 1997-1998, que es con-
siderado ya como el más intenso del siglo, supera incluso al de
1982-1983, ha roto todas las normas conocidas por los estu-
diosos de la materia. Se sabía que durante un fenómeno de

........................................v esta naturaleza ocurría un invierno lluvioso. En contraparte, este
Niño trajo una sequía más fuerte de lo habitual.

El doctor Angel Meulenert, investigador del Instituto de As-
tronomía y Meteorología (IAM) de la Universidad de Guadalajara,
informó que en lo que va del año no se ha registrado ninguna
precipitación en el territorio jalisciense. De hecho no ha llovido
desde el 13 de diciembre, fecha en que ocurrió la histórica ne-
vada en gran parte del estado. Por lo tanto, vivimos una sequía
de características fuera de los normal en invierno y principios
de primavera.

Continuación en la pág......*   3

Nuevos titulares en CU, SEMS
y administración central
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La segunda Casa de Estudios más importante del país tiene nuevos rectores
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Información reporteros de GU/ edición Lucía López

A partir del primero de mayo, los 11 centros universitarios temá-
ticos y regionales, así como el Sistema de Educación Media Supe-
rior (SEMS) cuentan con nuevos rectores y director general, respec-
tivamente, quienes encausarán los destinos de las entidades de la
Red Universitaria durante el trienio 1998-2001. A partir de este 4
de mayo y hasta el jueves 14, tomarán posesión oficial de sus
cargos.

Los rectores, como representantes y primeras autoridades eje-
cutivas de los centros, son los encargados de promover todo lo
que tienda al mejoramiento técnico, académico y patrimonial de
su entidad. Tienen entre sus atribuciones designar a los directores
de las divisiones, con base en las ternas propuestas por el Consejo
de Centro Universitario y, en su ámbito, ejecutar los acuerdos a los
que lleguen los órganos de gobierno de la UdeG o del centro.

Por su parte, el director general del SEMS, como represen-
tante y primera autoridad ejecutiva, tiene la responsabilidad de
administrar al sistema y supervisar el  funcionamiento correcto
de sus dependencias y escuelas. Asimismo tiene la atribución
de proponer al Rector general los nombramientos de secreta-
rios académico y administrativo así como de los directivos de
las dependencias y escuelas del SEMS, y promover todo lo que
tienda al mejoramiento de la educación.

Durante abril los consejos de cada centro y del SEMS esco-
gieron a los candidatos que conformarían la terna. El 27 de ese
mes, tras analizar a los funcionarios que reunían las característi-
cas que permitirán continuar la consolidación del proyecto uni-
versitario y la reforma académica, el Rector general de la UdeG,
doctor Víctor Manuel González Romero, dio a conocer la lista
de los designados.

Jalisco podría sufrir una de las sequías
más intensas vividas en 50 años

En esta edición:

Guadalajara antes
y después del 22 de abril,
según investigadores de

la UdeG

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

A
LE

Z

Reportaje sobre la campaña permanente de
la UdeG en apoyo a los indígenas de Chiapas.

Págs. 10 y 11

El problema principal de la tercera edad es el
maltrato físico: V Simposio Internacional de
Geriatría y Gerontología.

Pág. 8

La Universidad de Guadalajara en la lucha
por salvar el lago de Chapala.

Pág. 5
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NOSOTROS

Liliana Díaz Sevilla

De ser un trabajador encargado de
mantenimiento en el edificio Valentín
Gómez Farías, de la UdeG, "El Fer"
se ha convertido en una especie de
mascota universitaria, cierta clase de
fetiche, de extensión o prolongación
del edificio, que hace acto de presen-
cia por todo el barrio del Santuario,
aun en domingos y días festivos, de-
bido a que su casa está situada a tan
solo una cuadra de su centro de tra-
bajo.

Fernando Velasco Loera tiene 37
años. Entró a trabajar a la Universi-
dad a la edad de 17, "gracias a un
amigo", y desde entonces manifiesta
sentir un gran orgullo por pertenecer
a esta casa de estudios.

"Comencé en el entonces Centro
Vocacional de Actividades para el
Desarrollo de la Comunidad, mejor
conocido como Los Belenes, en el
área de intendencia. Luego llegué a
ser coordinador de personal en la
misma área», recuerda Fer con expre-
sión nostálgica. Tiempo después fue
transferido al Valentín, actual sede del
Sistema de Educación Media Supe-
rior (SEMS), de la UdeG, donde labo-
ra desde 1990.

"Conozco a muchas autoridades
de la Universidad y ellos me conocen
a mí, porque a veces les rento
búngalos baratos en Puerto Vallarta",
comenta.

A causa de un problema auditivo
que padece desde la niñez, Fer relata
haber estudiado solo hasta el tercer

año de secundaria: "intenté continuar,
pero los maestros no hablaban fuer-
te. Estando en el salón, se me empe-
zaba a hinchar la cara. No sé, era
como una especie de alergia".

Sin embargo, el no oír del todo
bien no ha sido impedimento para
que "El Fer" se desempeñe como un
portero estrella en el equipo de futbol
de trabajadores del SEMS: "somos bue-
nos: vamos en el primer lugar de la
tabla general", afirma con una gran
sonrisa.

Gracias a que su horario de tra-
bajo le permite tener las tardes libres,
ha aprendido a desarrollar otros ofi-
cios, como la fontanería, electricidad
y pintura de casas. "Me gusta pintar y
dibujar. Estoy pensando en tomar un
curso de dibujo en la Escuela de Ar-
tes Plásticas, para perfeccionarme".

Fernando accede a compartir su
mejor recuerdo de estos 20 años en la
Universidad. "Cuando la Federación
de Profesores Universitarios (hoy
STAUDEG) estaba en este edificio, a ve-
ces me daban pases para ir a los clu-
bes deportivos de la Universidad (Vi-
lla Primavera y Villa Montecarlo). Fue-
ron paseos que disfruté mucho".

De sus compañeros de trabajo no
tiene quejas: "se preocupan mucho
por mí. Todos son a todo dar; me
ayudan. También dicen que ya me
case». Pero "El Fer" asegura no tener
novia, ser soltero y sin compromisos
y estar "en búsqueda de la futura due-
ña de mis quincenas", confiesa son-
rojándose. v

........................................v

"El Fer", 20 años con la ca-
miseta de la universidad

"El Fer", quien inició como intendente, ahora es una prolongación del edificio Gómez Farías

CRITERIO

2005, se ha establecido un comité de ne-
gociaciones comerciales con un ca-
lendario bien determinado, con reunio-
nes no menos de dos veces al año, a par-
tir del 30 de junio de 1998; en este mar-
co, quedaron definidos nueve grupos par-
ticulares de negociación sobre temas es-
pecíficos, también con un calendario es-
tablecido de sesiones.

En tercer lugar, quedó aislada la idea
de excluir a Cuba de la III Cumbre de las
Américas en Canadá, debido a las expre-
siones insistentes de varios jefes de Esta-
do latinoamericanos para hacer ver la
necesidad de la presencia de la isla
caribeña en el marco de la integración.

Quedémonos con las intenciones ex-
presadas en la declaración final de la II
Cumbre, con el objeto de que puedan ser-
vir de orientación para las estrategias pú-
blicas de los países americanos. Así deja-
ron establecidas sus afirmaciones los jefes
de Estado y de gobierno asistentes a San-
tiago de Chile: tenemos "la voluntad de

impulsar un proceso de integración
hemisférica permanente",  "hemos de-
cidido que la educación sea un tema
central... La educación constituye el fac-
tor decisivo para el crecimiento político,
social, cultural y económico de nues-
tros pueblos", "la fuerza y sentido de la
democracia representativa residen en la
partici-pación activa de los individuos
en todos los estratos de la vida ciu-
dadana", "El respeto y promoción de
los derechos humanos y de las liber-
tades fundamentales de todos los indi-
viduos constituye una preocu-pación
primordial de nuestros gobier-nos", "la
superación de la pobreza sigue siendo
el reto más grande al que se enfrenta
nuestro hemisferio".v

*Jefe del Departamento de Estudios Ibé-
ricos y Latinoamericanos, del CUCSH

........................................v

La II Cumbre de las Américas

O B S E R V A T O R I O

 Mtro. Ignacio Medina Núñez *

La reunión de la I Cumbre de las Amé-
ricas, en Miami, en diciembre de 1994,
parecía ser una simple continua-ción del
proceso de hegemonía del gobierno de
los Estados Unidos, con el objeto, pri-
mero de contrarrestar los efectos de una
convocatoria horizontal como lo esta-
ban siendo las Cumbres Iberoamerica-
nas (iniciadas en 1991 en Guadalajara,
México) y, segundo, de profundizar los
lineamientos de la Iniciativa de las Amé-
ricas, que tendían a un tratado conti-
nental de libre comercio.  El sello parti-
cular de Estados Unidos se encontraba
en la exclusión unilateral de Cuba, al
acusarla de ser un país no regido por
las reglas de la democracia mundial.

La II Cumbre de las Américas, cele-
brada en Santiago de Chile, del 18 al 20
de abril de 1998, ha ocurrido en un con-
texto distinto, con la asistencia de 34
países del continente, aunque perdura
la exclusión de Cuba en la continuación
de la estrategia  impuesta por Estados
Unidos.

Hay que recordar que, con cierto
contraste en las cumbres iberoameri-
canas, solo participan los países de ha-
bla española y postuguesa del conti-
nente, incluyendo además a España y
Portugal (representación de 21 países).

En el fondo de este proceso se en-
cuentra el tema de la posible integra-
ción de los países del continente ameri-
cano y sus proyectos de crecimiento
para el siglo XXl.  ¿Continuarán las ten-
dencias del modelo neoliberal o existi-
rán variantes que amortiguen las tre-
mendas desigualdades sociales que se
han profundizado entre la población?

Hay cosas novedosas en la II
Cumbre de Chile, que no existieron
en Miami en 1994.

En primer lugar, más allá de la retó-
rica de un proyecto de integración con
base en las ideas sobre la Alianza de Li-
bre Comercio de América (ALCA), existen
ahora medidas concretas y tangibles para
establecer el proceso: hay una concre-
ción de préstamos del Banco Interame-
ricano de Desarrollo (BID), el Banco Mun-
dial (BM) y la Agencia Internacional para
el Desarrollo (AID) por un monto global
de 45.5 billones de dólares para educa-
ción, para la democracia y los derechos
humanos, para los esfuerzos de integra-
ción económica y libre comercio y para
tratar de erradicar la pobreza y la discrimi-
nación.  Hay que notar que, por prime-
ra vez, se tocan explícitamente los temas
de educación, democracia, derechos
humanos y pobreza en el contexto de la
integración comercial.

En segundo lugar, con el objeto de
concluir las negociaciones en el año
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En espera de la salvación
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CLIMA

Tiempo de sequías…
Viene de la pág......*   1

El especialista agregó que los modelos de
pronóstico que se manejan en Estados Unidos
anuncian la posibilidad de que para julio, agosto
y septiembre las aguas del océano Pacífico estén
más frías de lo habitual, lo que equivale a decir
que se presentará el fenómeno meteorológico
conocido como La Niña. De cumplirse lo que
plantean los modelos matemáticos, el temporal
de lluvia de este año tendrá un índice de precipi-
taciones inferior a lo normal. Es decir que des-
pués de la sequía invernal habrá un periodo llu-
vioso pobre que puede afectar a toda la zona
occidente de la república mexicana. La presen-
cia de La Niña significaría una disminución de
los ciclones tropicales en el Pacífico, que son la
fuente principal de lluvia de la costa occidental
desde Baja California hasta Chiapas.

En Jalisco se considera que de noviembre a
abril son meses secos, mayo es un mes de tran-
sición cuando por lo general llueve moderada-
mente y en junio comienza la temporada de llu-
via que se prolonga hasta septiembre y en oca-
siones hasta octubre.

Desde enero hasta abril de este año el índice
de precipitaciones se encuentra en cero. Se esti-
ma que mayo será un mes caliente y seco y que
podría incluso romper la marca de temperatura,
que data de mayo de 1994 con 39.2 grados
Celsuis. Las estadísticas con las que cuenta el
IAM indican una tendencia de aumento de la tem-
peratura durante este siglo.
La última ocasión en que el índice de precipita-

ciones para los cuatro primeros meses del año
se encontraba en cero fue en 1989, el más seco
de los últimos 30 años. Entonces la precipitación
pluvial fue de 697.4 milímetros por metro cua-
drado, cuando el promedio anual es de 905.

La doctora Irina Tereschenko, investigadora
del Departamento de Física del Centro Universi-
tario de Ciencias Exactas e Ingenierías y espe-
cialista en climatología, explicó que se esperaba
que durante la fase de El Niño 1997-1998 hu-
biera sequías sólo en el noreste del país, pero
éstas se extendieron más al sur y la costa Pacífi-
co. Casi en todo el país hay periodos secos más
prolongados que siempre.

La doctora Tereschenko apuntó que la sequía
de este año obedece a oscilaciones climáticas de
largo plazo, con periodicidad de 30 años aproxi-
madamente, y que son cambios climáticos regu-
lares producto de ciclos naturales. Agregó que las
lluvias podrían comenzar ante de lo esperado, pero
que también podría haber una escasez durante
agosto.

Ante la situación de sequía que vive el estado y
que podría acentuarse durante mayo, mes en que
según las estadísticas se registran las temperaturas
más altas, los investigadores advierten de la nece-
sidad de establecer programas emergentes para el
aprovechamiento racional del agua y el apoyo al
sector agropecuario, que será seguramente el más
afectado.

Aunque los sistemas meteorológicos pueden
anticipar la llegada de una sequía, no existen
métodos certeros para pronosticar su intensidad
ni impacto.
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Los especialistas recomiendan a las autori-
dades estar atentos al seguimiento que llevan de
la temperatura de las aguas oceánicas. La dis-
minución de los ciclones tropicales en el Pacífico
significarán menos lluvia, y por consiguiente
menor captación de agua en los mantos
acuíferos.

Existen tecnologías para proteger la agricul-
tura y prevenir pérdidas fuertes en el campo
mediante la planeación de los cultivos,
optimización de los sistemas de almacenamien-
to de agua. Cada país debe tener un sistema
hidrológico con presas y micropresas que permi-

ta, en situaciones de sequía, contar con reservas
para evitar una escasez de agua. Estos sistemas
son muy eficientes en Estados Unidos y Europa
e incluso en las pequeñas islas del Caribe, don-
de no hay ríos ni lagos y dependen completa-
mente de las lluvias que acarrean los ciclones
tropicales para el abasto de agua. Un factor muy
importante en el éxito de sus programas es que
la población tiene la conciencia de que no se
puede desperdiciar el vital líquido, y existe una
cultura de ahorro y aprovechamiento racional
de este recurso. v

Rectores, directivos y funcionarios periodo 1998-2001
Viene de la pág...... *  1

Tras los resultados, los funcionarios electos fueron
entrevistados para conocer su opinión sobre lo que
representa en lo personal y lo profesional este
nuevo cargo, los aspectos que serán prioritarios
durante su gestión y su forma de trabajo, entre
otros puntos.
Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD)
Arquitecto Agustín Parodi Ureña
Estoy  doblemente satisfecho por continuar al fren-
te del CUAAD y por ser esta designación un recono-
cimiento a la labor de año y medio en el puesto.
La prioridad será lograr un repunte en los proyec-
tos académicos y de investigación, así como apo-
yar el mejoramiento de la infraestructura acadé-
mica, para que se haga realidad la consolidación
del centro universitario.
Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA)
Maestro en ciencias Salvador Mena Munguía
La integración interna del centro, que se ha visto fre-
nada por divisiones, serán una de las prioridades. Las
otras líneas de la gestión será modernizar los sistemas
de enseñanza y la evaluación periódica, para replan-
tear el programa del CUCBA, que se definirá siempre en
coordinación con todos los académicos del centro y
que buscará la interrelación con toda la red. Me gusta
trabajar en equipo, así como confiar y respaldar el tra-
bajo de los demás.
Ciencias de la Salud (CUCS)
Doctor Jorge Enrique Segura Ortega
Al continuar al frente de esta rectoría, procuraré
acelerar la aprobación de la currícula de las carre-
ras que ofrece el centro y abrir carreras técnicas. El
objetivo es hacer competitivos a los egresados, para
que estén a la altura de los profesionales de la sa-
lud del extranjero, ya que este campo será uno de

los más explotados ante la globalización de las eco-
nomías. Se harán los cambios necesarios en el equi-
po de trabajo para asegurar la consecución de es-
tas metas.
Ciencias Económico Administrativas
(CUCEA)
Maestro Ixcóatl Tonatiuh Bravo Padilla
Es una enorme oportunidad haber sido designa-
do para trabajar en beneficio de la comunidad
universitaria y colaborar en una etapa importan-
te de la reforma académica, por lo que decidí so-
licitar licencia por tiempo indefinido como regidor
del Cabildo tapatío. Como primer paso está inte-
grar un equipo que combine la experiencia, el
conocimiento y el espíritu de grupo. A través de
mi administración se buscará consolidar a los de-
partamentos y  sectores universitarios para inte-
grar un plan de crecimiento institucional del cen-
tro y ponderar las actividades más urgentes.
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI)
Ingeniero Héctor Salgado Rodríguez
Entre las prioridades está el fortalecimiento de la
investigación científica, el impulso de la vincula-
ción con el sector productivo y la promoción de la
difusión científica entre los investigadores del cen-
tro. Me siento honrado por haber sido designado
como la máxima autoridad ejecutiva de este cen-
tro, lo que me significa una satisfacción personal y
profesional.
Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH)
Licenciado Carlos Fregoso Gennis
Daré continuidad a los proyectos que se vienen
realizando. Fortaleceré el sistema de red y el de
créditos y buscaré el apoyo de los diferentes sec-
tores que conforman el centro.
La Ciénega
Maestro Carlos Jorge Briseño Torres

La meta es poner énfasis en la calidad de los servi-
cios de este centro, que ha crecido de manera ex-
traordinaria y consolidado su oferta educativa, no
sólo en licenciatura, sino también en posgrado; es
el primer centro regional en número de estudian-
tes. Continuaremos el esfuerzo de la actual admi-
nistración para generar mejores condiciones de cre-
cimiento regional en Jalisco e impulsar carreras re-
lacionadas  con el ámbito productivo de la Ciénega.
A pesar de que tuve que salir al extranjero a cursar
un posgrado, no he roto los lazos con esta región,
de la que soy originario, y de este centro, del que
fui pionero.
La Costa
Maestro Jeffrey Steven Fernández Rodríguez
Para eliminar la limitante de la distancia, se esta-
blecerá un sistema moderno de video interactivo,
para lograr a través del Centro de Cómputo de
Alto Rendimiento una comunicación rápida y di-
recta con el resto de la Red Universitaria, 30 uni-
versidades del país y con las principales institucio-
nes de educación superior de Norteamérica. Este
centro marcará la pauta en cuanto al uso intensi-
vo de tecnologías de la información, para mejo-
rar la formación de profesionales y de la investi-
gación.
La Costa Sur
Maestro Salvador Acosta Romero
La ratificación en el cargo es la oportunidad para
terminar y consolidar los programas que iniciamos,
principalmente mejorar la calidad académica, la
búsqueda de la excelencia, completar la planta físi-
ca con la construcción de talleres, el centro de cóm-
puto, la creación de las carreras de técnico superior
en turismo y mecánica, así como fomentar desde
las aulas nuevas formas de agricultura que no da-
ñen los recursos naturales.

Los Altos
QFB Ruth Padilla Muñoz
La titularidad de este centro representa un reto per-
sonal y profesional, porque paso del ámbito de la
educación media superior, en el que me había des-
empeñado hasta ahora, al de la superior. Entre los
principales planteamientos, estará impulsar las
modalidades de educación no convencionales que
permitan, a través de las telecomunicaciones, apro-
vechar al personal altamente calificado de la Red
Universitaria, fortalecer las licenciaturas (las de in-
genierías con infraestructura y recursos humanos),
los posgrados y las investigaciones, así como vin-
cularnos más con las necesidades de Jalisco,
Guanajuato y Aguascalientes. Me gusta el trabajo
intenso y en equipo.
Sur
Biólogo Jesús Espinosa Arias
Trabajaré en la continuidad y consolidación de los
proyectos de este centro que es de los de más reciente
creación. Entre las acciones prioritarias buscaré forta-
lecer los programas de posgrado e investigación.
SEMS
Licenciado Rodolfo Gutiérrez Zermeño
Buscaré el fortalecimiento del trabajo colegia-
do, en el que pondré énfasis en un diálogo
permanente entre estudiantes (que son más
de 90 mil), académicos y directivos. Vigilaré
que se cumplan los programas académicos y
el Plan Institucional de Desarrollo. Procuraré
que impere el orden y la disciplina en todos
los planteles, para aprovechar bien el único
legado que tiene la juventud estudiosa de Ja-
lisco, la educación pública que imparte la
UdeG. v

CAMBIOS ADMINISTRATIVOS

Jalisco podría sufrir una de las sequías más fuertes.

Más información en la pág...... *  9
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ESTUDIOS INTERNACIONALES

Pol Pot, historia de un genocidio impune
Mario Alberto Bustos

A principios de los años setenta la situación
política y militar en el Oriente era tensa. La
derrota sufrida por Estados Unidos en Viet-
nam precipi tó los acontecimientos en
Camboya (Campuchea). China apoyaba al
Kemer Rojo, quen controlaba la política in-
terna de Camboya y de donde surge la figu-
ra de Pol Pot, comenta el doctor Roberto
Hernández Hernández, jefe del Departamen-
to de Estudios Internacionales, de la Univer-
sidad de Guadalajara.

"Esto puede  darnos una idea de la confusa
relación política y militar que imperaba en
Camboya y en los países que influyeron en él,
como Vietnam, China y Estados Unidos".

Pol Pot era miembro de una familia aco-
modada dentro de la sociedad campucheana
e incluso un hermano de él trabajaba con el
príncipe de ese país. A finales de los años cua-
renta viaja a París para estudiar una carrera
técnica y es ahí donde se ligó con el Partido
Comunista, además de alimentarse de las ideas
de igualdad y libertad, principios de la política
de Francia, que era completamente contraria a
la de su nación.

Pot regresa a inicios de los cincuenta a su
país natal, donde participó en la formación del
Partido Comunista Campuchea. En ese mo-
mento esta nación estaba en guerra
anticolonialista y Pol Pot colaboró en la forma-
ción del Kemer Rojo, que fue una de las mino-
rías comunistas radicales más importantes de
Camboya en esa época.

"Es él quien impone la tendencia radical de
extrema izquierda, apegada a las ideas de Mao
Tse Tung. Aunque esas perspectivas habían fra-
casado dos veces en China, una con el gran
salto adelante en los cincuenta y la segunda
con la Revolución Cultural de los sesenta, Pol
Pot las llevó a la práctica en Campuchea, solo
para obtener otro fracaso total", agrega el doc-
tor Roberto Hernández.

Pol Pot con esto forzó a la población a vivir
en circunstancias extremas, que fueron la cau-
sa de fondo del holocausto sucedido en
Camboya. Las cifras manejadas son diversas,
pero las más aproximadas hablan de un millón
setecientas mil personas muertas por hambre,
exceso de trabajo y ejecuciones directas y su-
marias. Esta cantidad corresponde al 25 por
ciento de la población total de ese país.

Al llegar al poder, Pol Pot se encuentra con

un país totalmente desarticulado, producto de
varios años de guerra y del desmantelamiento
de la estructura administrativa del gobierno.
Ante eso responde con una política ilusoria,
pretendiendo salir adelante de manera
autosuficiente, cuando no había las condicio-
nes para ello. La desorganización y la mala
toma de decisiones provocaron que Pol Pot
masacrara a su pueblo, por la desesperación al
imponer un ideal con trasfondo comunista y
poner al pueblo a trabajar de manera obligato-
ria, explica Roberto Hernández.
En su afán por contrarrestar la escasez de co-
mida, desplazó de la ciudad a grandes cantida-
des de intelectuales, maestros y amas de casa
para trabajar en el campo, a pesar de no tener
capacidad para ello.

En años recientes Pol Pot asumió esta deci-
sión como un gran error de estrategia, argu-
mentando en su defensa que fueron algunos
cientos de miles y no millones los que murie-
ron.

Cuando Vietnam invade Camboya, en
1979,  el Kemer Rojo, encabezado por Pot, se
refugia en la jungla del norte del país, donde
permanece como fuerza hostigadora del gobier-
no creado por los vietnamitas y que impidió

que la influencia de Vietnam se extendiera en
esta zona.

En los años siguientes a su refugio en la
jungla, Pol Pot tuvo un desgaste gradual dentro
del Kemer Rojo. El no tener posibilidades de
recuperar el poder y su avanzada edad, fue
aprovechado por otros generales, quienes to-
maron el control del Kemer Rojo. Entonces es
capturado por sus propios partidarios, los que
deciden hacerle juicio político, condenándolo
a una aparente cadena perpetua. "Esto fue un
espectáculo. Él nunca tuvo un juicio con carác-
ter internacional", agrega Hernández
Hernández.

El doctor Hernández considera que la im-
portancia del caso de Pol Pot y las circunstan-
cias que lo rodean, debe servir para cuidarnos
como población, como país, del mesianismo,
de las razones ideológicas de cualquier índole
y tener en cuenta los equilibrios de poder a es-
cala mundial.

Ante el panorama anterior, el doctor Ro-
berto Hernández, pregunta: "Qué es lo impor-
tante para los grandes países que influyen so-
bre la política local? Yo lo tendría muy presente
en nuestro caso de Chiapas, en México",
concluyó.v
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SALUD

Proponen revisar la Ley orgánica de la UdeG,
los Estatutos generales, así como los de centro, para sancionar
a los que trafiquen o consuman drogas
Gaceta Universitaria

A pesar de que la drogadicción no es todavía
un problema en la Universidad de Guadalajara,
sino una amenaza, y que los jóvenes son los
más susceptibles a probar estupefacientes, por
su edad, éstos pueden ser importantes promo-
tores de la prevención.

Al respecto, el Departamento de Ciencias
Sociales (DCS), del Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud, estructura un mecanismo para
orientar a los estudiantes del Sistema de Edu-
cación Media Superior y de los centros univer-
sitarios de la Universidad sobre esta problemá-
tica social.

Ante esta situación creen conveniente la
necesidad de hacer modificaciones en el regla-
mento y los Estatutos generales, los de centro,
incluyendo los del SEMS, para sancionar a los
que trafiquen o consuman drogas en la casa de
estudios.

Hasta el momento el responsable de este
proyecto, el profesor Oscar Arturo Herrera
Estrada, miembro de la Academia de Bioética,
del DCS, entregó una propuesta a los órganos
de gobierno de la Universidad, para aplicar un
programa preventivo que pueda cubrir los va-
cíos que hay en información y prevención, des-
pués de que tuvo lugar recientemente el foro
"Prevención de adicciones y tráfico de drogas",
en el que se vertieron diferentes perspectivas y
experiencias entre las instancias gubernamen-

tales, asociaciones civiles, comunidad univer-
sitaria y padres de familia.

Entre otras propuestas, el licenciado Herrera
Estrada dijo que está la creación de un equipo
de trabajo que diagnostique la situación y que
tenga el apoyo institucional para derivar a los
alumnos con problemas a las instancias uni-
versitarias que puedan ayudarlos.

Además de la Universidad de Guadalajara,
interesada en prevenir el consumo de drogas

entre los preparatorianos de Jalisco y  los estu-
diantes del nivel superior, la Procuraduría del
Estado de Jalisco, que estuvo presente en el
encuentro universitario, ha diseñado un ciclo
de conferencias para atender a cerca de 10 mil
alumnos de 45 preparatorias del estado.

Estas medidas son importantes para la en-
tidad, que tiene cifras preocupantes en este sen-
tido. Se encuentra entre los estados más con-
sumidores de droga, junto con Baja California,

Distrito Federal e Hidalgo. De acuerdo con el
Sistema Nacional de Seguridad Pública, es la
entidad con el mayor número de personas pro-
cesadas por delitos contra la salud (en 1994 fue-
ron 5 mil 84). El  porcentaje mayor de todos los
detenidos corresponde a personas de 18 a 28
años; de acuerdo con las últimas cifras, de 23
mil 252 personas detenidas en la ZMG, 14 mil
241 oscilaban en esa edad.

El titular de la Dirección de Prevención del
Delito, de la Procuraduría, licenciado Rafael
González,  señaló que el ciclo de conferencias
de la Procuraduría, que posiblemente iniciará
en mayo,  forma parte de las actividades edu-
cativas que se deben emprender dentro del Pro-
grama Nacional de Prevención del Delito.

La Procuraduría espera contar con la cola-
boración de las instituciones educativas y de
otros organismos, para cubrir todas las institu-
ciones de educación media superior de la
entidad. v

A través de internet
consulta los servicios informa-

tivos que ofrece la
Oficina de Comunicación
Social. La dirección es:

http://www.comsoc.udg.mx/

El tráfico de droga en instituciones educativas es una amenaza para los niños y jóvenes
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VINCULACION

Juliana Fregoso

De acuerdo con el comportamiento de sus
niveles en los últimos 100 años, el lago de
Chapala se encuentra en una fase crítica,
pero de ninguna forma ante el peligro de
desaparición total, pues con la ayuda del
clima, sistemas de tratamiento y acopio de
agua, en cinco años podría recuperar su cota
y en un periodo similar rebasar su nivel.

Estudios realizados desde hace cuatro
años por el investigador del Departamento
de Física, de la Universidad de Guadalajara,
Anatoli Filonov, confirman que cada año el
lago pierde metro y medio de su nivel por
evaporaciones  provocadas por el clima.

El profesor investigador del Centro Univer-
sitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI),  afirma que para evitar esta pérdida,
pueden establecerse sistemas que cambien la
temperatura del manto acuífero. Tales medi-
das involucrarían a un amplio sector de la po-
blación, sobre todo, al que habita en la ribera
del lago.

Las acciones sugeridas por el investigador con-
templan la construcción de plantas de tratamiento
de aguas residuales y para captar agua de lluvia,
presas para alimentar el lago, modificar los hábitos
de fumigación de los agricultores de la zona  y plan-
tar árboles a lo largo de toda la cuenca Lerma-
Chapala- Santiago, lo que contribuiría a enfriar la
temperatura. Esto último evitaría las evaporacio-
nes.

En este sentido, la Universidad de
Guadalajara ha dado un paso más para la
conservación de este recurso natural al elabo-
rar un proyecto para cambiar los fertilizantes
químicos por abonos orgánicos, para que los
campesinos de la ribera dejen de rociar con
productos que calientan el lago y propician la
evaporación.

"Cada día en temporada de calor, el lago
pierde diariamente de tres a cinco milíme-

La UdeG tiene propuestas para la
recuperación del lago de Chapala

tros, esto es mucho, si sacamos cuentas, si
logramos, cambiar la temperatura de los al-
rededores del lago y captar el agua de llu-
via, al rato no vamos a saber qué hacer con
los excedentes".

Cabe mencionar que desde hace 50 años
la Comisión Nacional del Agua (CNA) permite
que Michoacán, a través del canal de Briseñas,
permite que se realicen extracciones de agua
superiores a las autorizadas lo que a juicio de
otros investigadores universitarios muestra una
actitud contradictoria del gobierno federal y
su estrategia para conservar el vaso lacustre.

Informes sobre el comportamiento del
lago, de 1990 a 1998 -acotó- demuestran
que ésta no es la etapa más crítica que ha
tenido el vaso lacustre, ya que en los años
40 registró una baja de cinco y la actual es
de tres metros y medio.

"Si ejecutamos estas medidas, en cinco
años Chapala podría estar en su nivel nor-
mal y en diez años podría crecer ocho me-
tros. Si vemos que su baja actual es de me-
nos de cuatro metros, al tiempo no sabría-
mos qué hacer con el agua, porque tendría-
mos agua para llevar a otras partes".

Consideró que en lugar de difundir infor-
mación alarmista sobre el lago, deben elabo-
rarse programas de conscientización : que las
empresas instalen plantas de tratamiento de
aguas residuales, moderar las extracciones y
promover un uso eficiente del vital líquido.

Filonov reiteró que el lago de Chapala,
además de ser el principal abastecedor de
agua de diferentes estados de la república,
es para Jalisco un importante polo de creci-
miento económico y turístico, por lo que
antes de emprender acciones para su pre-
servación, deben tomarse en cuenta los pro-
yectos elaborados por esta casa de estudios
y las sugerencias de la sociedad en general. v

Cada año el lago de Chapala pierdemetro y medio de su nivel por evaporaciones

........................................v

PROGRAMA UNIVERSITARIO
DE  RECICLADO DE PAPEL

Manejo de residuos de papel de todo tipo:
periódico, cartón, archivo, revista, etc.

* Asesoría y educación
  ambiental

* Tratamiento integral
  y confidencial

* Compra, venta de papel
  para reciclar y reciclado

*Recolección dinámica

¡ Salva un árbol, recicla papel !
Llámanos a nuestros teléfonos o envía un fax: 636-37-56/633-47-40 o al domicilio:
Hugo Vázquez Reyes #25, Zapopan, Jalisco, México.A
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ANIVERSARIO

La Universidad de Guadalajara

Felicita a los 228 estudiantes
sobresalientes premiados en la

XV Ceremonia de
Reconocimientos y

Estímulo a Estudiantes
Sobresalientes

25 de abril, 1998.

COORDINACION DE SERVICIOS ESTUDIANTILES

COORDINACION GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS

Gaceta Universitaria inicia su cuarto año editorial
Lucía López
........................................v

En mayo Gaceta Universitaria inicia el cuar-
to año de su Nueva época y se fortalece
como un órgano informativo oficial de la
Universidad de Guadalajara.

Gaceta Universitaria es buscada por la
comunidad en general y los universitarios,
quienes además de señalar que es una pu-
blicación "interesante y bien hecha", consi-
deran que algunos de sus cambios debieran
ser:  "que esté en lugares más accesibles, que
tenga mayor información sobre deportes,
preparatorias, centros regionales y ciencia,
y que se publique semanalmente", ésto últi-
mo considerado por su consejo editorial
como una  posibilidad para finales de 1998.

Gaceta Universitaria, que inició en 1995
bajo la nueva estructura de Red de la Uni-
versidad de Guadalajara, actualmente cuen-
ta con 20 páginas y 21 mil ejemplares.

En la misma se abordan temas académi-
cos, científicos, administrativos, deportivos,
culturales y de vinculación de la Universi-
dad de Guadalajara, que reflejan lo que los
universitarios hacen, piensan y opinan so-
bre temas que son justamente eso: "univer-
sales".

De los ejemplares tirados, 17 mil se dis-
tribuyen en 600 destinos fijos (centros uni-
versitarios y preparatorias, dependencias
universitarias, instituciones de gobierno, cá-
maras industriales, medios de comunicación,
comercios, e instituciones de educación su-
perior de todo el país) y los 4 mil restantes
se encartan en El Informador, para distribuir-
los a los suscriptores de este diario.

Gaceta también se está convirtiendo en
un órgano buscado por externos para publi-
car.  Los estudiantes envían colaboracio-

Actualmente el tiraje de Gaceta Universitaria es de 21 mil ejemplares cada catorcena
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nes para las secciones de Esqueleto, Plata y
gelatina, así como para La tira.

Las dependencias universitarias también la
buscan para difundir sus convocatorias y cur-
sos, pues reconocen que es un órgano leído.
Sin embargo, es importante exhortar a los es-
pecialistas para que incrementen sus colabora-
ciones para Criterio, la sección editorial en la
que los especialistas opinan sobre un tema de

interés y de actualidad.
Otro de los puntos a los que se dará priori-

dad en este 4o. año, es la publicidad, que se
pretende sea uno de los sustentos económicos
principales para que éste órgano informativo
deje de ser totalmente subsidiado por esta Casa
de estudios.

Lectores…. Lectores…. Lectores…

ACADEMICAS

La UdeG, anfitriona de la tercera olimpiada nacional de informática
Liliana Díaz Sevilla

Con la participación de 19 estados de la re-
pública, entre ellos Jalisco, que reúne a 65
estudiantes de educación media superior,  la
tercera Olimpiada Nacional de Informática
tuvo lugar en nuestra ciudad, del 24 al 28 de
abril pasados, organizada en esta ocasión con
los auspicios de la UdeG y la sede fue los la-
boratorios de cómputo de la División de Con-
taduría, del Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA).

Desde el principio, el motivo de la celebra-
ción de esta actividad ha sido evitar el rezago
tecnológico de las nuevas generaciones. Para
ello se motiva al estudiante de bachillerato a
profundizar en el conocimiento y a cultivar su
inventiva y creatividad.

La primera edición de la olimpiada fue hace
dos años en Monterrey, Nuevo León, organi-
zada por el Instituto Tecnológico de Estudios
Superiores de Monterrey (ITESM), mientras que
la segunda tuvo como sede la ciudad de Méxi-
co, y corrió a cargo del Instituto Tecnológico

Autónomo de México (ITAM).
  Entonces, los estudiantes de la UdeG consi-
guieron buenos resultados; destacó un primer
lugar obtenido en la olimpiada pasada, por
parte de un alumno de la Preparatoria 13.

Jalisco, a través de la UdeG y su Sistema
de Educación Media Superior (SEMS), además
de la SEP y el IPN, fue uno de los estados pro-
motores de esta competencia, pues a pesar de
que anteriormente ya participaba en el certa-
men internacional, no existía un concurso ofi-
cial en el país para seleccionar a sus represen-
tantes en la competencia mundial.

"Los participantes en esta olimpiada son
estudiantes que realmente han demostrado
ingenio y creatividad para resolver proble-
mas", comentó durante el acto de inaugura-
ción el joven Edgar Raúl Acosta Villaseñor,
presidente de esta tercera Olimpiada Nacio-
nal de Informática. Añadió que, aunque el
certamen no está cerrado a la participación
de alumnos de otros grados escolares (inclui-
dos primaria y secundaria), al final son los
estudiantes con más preparación académica

los que compiten en las últimas etapas.
La mecánica del certamen consistió en la

resolución de problemas de informática, a tra-
vés de la creación de programas. En cuanto
al grado de dificultad de éstos, el presidente
de la olimpiada señaló que el concurso es
realmente para jóvenes muy destacados en
la materia, ya que no cualquier estudiante de
bachillerato, ni siquiera aquellos que tienen
una educación especial en programación,
califican para participar.

Los ganadores de este año asistirán a la
décima Olimpiada Internacional de Informá-
tica, que se efectuará del 5 al 12 de septiem-
bre de 1998, en Setúbul, Portugal.

Cabe destacar que ahora la olimpiada de in-
formática contó con el apoyo de un gran número
de patrocinadores, entre ellos el embajador ho-
norario de Corea, señor Hawk Hang, además
presidente honorario del Centro Cultural Méxi-
co-Corea, quien con la intención de abrir las puer-
tas de Corea del Sur a estudiantes sobresalientes
en el campo de la informática, comentó que en un
futuro éstos podrían disponer de becas y otras faci-

lidades para perfeccionar sus conocimientos en di-
cho país.v

• Me parece muy buena. Tiene cosas interesantes y es más amena que la anterior: Beatriz Soto,
secretaria.

• Es un gran medio de comunicación para la comunidad. Tiene un lenguaje muy entendible para
todos. Debería haber más información científica: Benedicto Castañeda, colaborador del abo-
gado general.

• Es un órgano interesante, aborda, de forma profunda y bien sintetizada, temas que están en lo
que se llama la agenda de Jalisco y que tienen el respaldo del conocimiento universitario. En
algunos casos me ha servido de apoyo para analizar algunos asuntos que se discuten en la
Cámara: Carlos Lara, diputado por el PAN.

• Es muy importante, porque nos podemos enterar de lo que hace la Universidad, pero me
gustaría que fuera semanal: Eduardo Pérez, programador de internet en CENCAR.

• Es muy importante. Nos enteramos de lo que pasa. Aunque me gustaría que hubiera más sobre
deportes: Humberto Martínez, estudiante de la Preparatoria 7.

• Sacan buena información. Alguna fascinante. Siempre trato de conseguirla. Me gustaría que en
lugar de quincenal, fuera semanal: José Anguiano, mensajero del CUCEI.

• Tiene temas muy buenos y ayuda también al proceso de enseñanza-aprendizaje: José de Jesús
González, profesor de pediatría.

• Tiene temas interesantes, como Esqueleto y Tianguis: María Mercedes González, afanadora.
• Es muy importante. Hay artículos muy buenos. Yo ahí me enteré del programa de estudiantes

sobresalientes al que ahora pertenezco. Aunque hay espacios para estudiantes, debe haber
más: Mirna González, estudiante becaria.

• Refleja lo que pasa en la Universidad, pero es necesario que esté en espacios más accesibles
para los estudiantes: Pedro Quintero, estudiante de ingeniería en computación.

• Nos informa realmente de lo que hace la Universidad, aunque hay que darle más espacio a las
preparatorias y centros regionales: Salvador C. Gómez, profesor de física, de la Preparatoria 9.

• Estoy atento a su publicación porque ahí encuentro siempre información útil, que además
permite corroborar que la UdeG cumple su misión. Es importante que la conozca la comuni-
dad en general, pues ahí se difunden temas de gran interés en los ámbitos de  educación,
medio ambiente, extensión, investigación científica y cultura: Samuel Romero, diputado por el
PRI.

• Se encuentran reportajes muy interesantes de todo tipo y objetivos, que nos motivan y  ayudan
hasta en nuestros estudios. Me gustaría que tuviera más información: Violeta González, estu-
diante de informática.
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PREPARACION

El bachillerato técnico en prótesis dental
en la prepa 11
Víctor González

Alrededor de 250 alumnos estudian el bachi-
llerato técnico en prótesis dental que imparte
la Preparatoria número 11 de la Universidad
de Guadalajara, mismo que representa una
opción educativa de grado medio superior con
preparación en un campo específico de la sa-
lud.

El objetivo de este bachillerato es preparar
técnicos socialmente productivos, con elemen-
tos para incorporarse a un laboratorio y pres-
tar servicio o bien continuar sus estudios de li-
cenciatura en el campo de la odontología. El
plan de estudios combinado cuenta con las
materias básicas del bachillerato general, más
algunas específicas del campo de la prótesis
dental, como anatomía dental, fisiología de la
oclusión y aparatología odontológica removible,
entre otras.

Esta modalidad tiene una duración de tres
años divididos en seis semestres, al igual que el
bachillerato general, aunque la carga horaria
es mayor. Al finalizar su bachillerato, el alumno
debe realizar una tesina y un informe, así como
prestar su servicio social para recibir el título de
técnico profesional.

Los cuatro laboratorios dentales cuentan
con motores de alta revolución, hornos eléctri-
cos y de gas y todo el instrumental necesario
para la elaboración de prótesis dentales, como
tazas, martillos, fresas y espátulas. En ellos los
alumnos aprenden a hacer diferentes tipos de
prótesis, que pueden utilizarse directamente en
pacientes con deficiencias dentales. Las 680
prácticas que llevan a cabo durante los seis se-
mestres del bachillerato técnico, les crean las
habilidades necesarias para la construcción de
prótesis totales, fijas, removibles, coronas, puen-
tes y placas totales. Esto es de gran apoyo para

aquellos que pretenden continuar
sus estudios de licenciatura en
este campo, además de que ad-
quieren los conocimientos nece-
sarios para incorporarse directa-
mente a la actividad productiva.

El procedimiento que apren-
den es el mismo que el de los la-
boratorios comerciales, con la di-
ferencia de que el material es ex-
perimental en muchos de los ca-
sos, especialmente en los apara-
tos hechos a base de metales que
tienen un alto costo. Sin embar-
go, muchos de los productos ter-
minados están elaborados con materiales simi-
lares a los que se utilizaN en consultorios den-
tales y podrían ser usados directamente por un
paciente. La intención es estar lo más actuali-
zados posible.

La cirujana dentista Martha Griselda Padilla
Navarro, responsable del laboratorio, explica:
"Los egresados regresan a platicarnos lo que
están haciendo. Muchos continuaron sus estu-
dios en los departamentos de Odontología o el
de Clínicas Odontológicas, del Centro Univer-
sitario de Ciencias de la Salud (CUCS).
"Otros se dedicaron al ramo comercial en de-
pósitos dentales y laboratorios. Invitamos a to-
dos los jóvenes que se interesan en nuestro
bachillerato técnico y lo que se enseña en los
laboratorios, a que nos visiten para conocer esta
interesante opción educativa".

Katy Riestra Velázquez, quien estudia el
sexto semestre de esta modalidad, comenta que
en este bachillerato "los maestros nos orientan
en todas las materias y estimulan para estu-
diar. Aquí aprendemos a hacer las cosas bien,
porque tenemos la conciencia de que el apara-
to que estamos elaborando va a servir a otra

persona. Yo pienso estudiar una licenciatura,
pero además tengo las puertas abiertas, por-
que cuento con un título de técnico. Esta es la
base para ser un joven de provecho".

Como sucede en muchas instancias de la
Universidad, los laboratorios dentales de la Pre-
paratoria número 11 tienen carencia de mate-
riales, instrumental y equipo. Ante esta situa-
ción, los alumnos consiguen muchos de los pro-
ductos que se tienen que renovar, como ceras,
bases y yesos, para llevar a cabo sus prácticas.
También es cada vez más imperante la necesi-
dad de equipo para metales de alta fusión, para
elaborar las prótesis tal y cómo se utilizan en
los laboratorios profesionales.

Una alternativa es apoyar a los laborato-
rios del CUCS en la reposición de piezas y en la
elaboración de prótesis dentales y aparatos
ortodóncicos. "De esta manera podrían llegar-
nos algunos recursos y ayudaríamos a
desahogarles la carga de trabajo", concluyó
Martha Padilla.

La Preparatoria 11 se ubica en la calle Sie-
rra Nevada 640, colonia Independencia. v

El objetivo de este bachillerato es preparar técnicos productivos

........................................v
Actualización para los mecánicos de la
región costa sur de Jalisco
Durante marzo, el Departamento de Ingenie-
rías, del Centro Universitario de la Costa Sur
(Cucsur), en Autlán, Jalisco, llevó a cabo los
talleres de armado y desarmado del motor
modular del Gran marquís (Ford V6 3.0 litros);
principios básicos de “fuel inyection“, y tec-
nología de juntas “TF Víctor“. El objetivo fue
impulsar en los mecánicos de la región y en
alumnos y profesores del centro universita-
rio,  la actualización sobre los dispositivos
electromecánicos modernos del automóvil.
Esto con la finalidad de aumentar la mano
de obra especializada en el ramo.

Asistieron a los talleres 82 mecánicos de
los municipios de Ayutla, Unión de Tula,
Cuautla, Autlán, El Grullo, La Huerta, Purifi-
cación, Casimiro Castillo, El Limón y Tonaya.

Los talleres fueron patrocinados por las
empresas TF Víctor, SA de CV; MORSA

(Mayoreo, Refacciones Automotrices y Agrí-
colas, SA de CV) y Rectificaciones Raúl SA
de CV. Próximamente se abrirá el curso de
sensores en la mecánica, ofrecido por la
empresa MORSA. v

El Cucsur presenta a escala internacional
sus actividades sobre desarrollo sosteni-
ble
Dentro del II Congreso Internacional de Uni-
versidades por el Desarrollo Sostenible y el
Medio Ambiente, realizado en Granada, Es-
paña, en diciembre de 1997, el Centro Uni-
versitario de la Costa Sur (Cucsur), de la
Universidad de Guadalajara, presentó sus
ofertas educativas y programas de trabajo
como parte integral de las políticas de desa-
rrollo sostenible de esta institución.

En la presentación, Alfredo Ortega Ojeda
y Jesús Donaciano Medina García, autores
del documento, expusieron la forma en que
está organizado académicamente el centro,
su misión como institución educativa públi-
ca, sus programas académicos, de investi-
gación y vinculación.

En este rubro de vinculación se descri-
bieron los programas de la Reserva de la
Biosfera Sierra de Manantlán, la Estación
Científica Las Joyas, el Centro de Ecología
Costera y el programa Quelonius, el manejo
de la cuenca del río Ayuquila y el programa
de separación de desechos sólidos en los
municipios de El Grullo, Autlán y Unión de
Tula,  entre otros.

La ponencia  del Cucsur fue una de las
30 que se presentaron en el congreso. v

Monitoreo oceanográfico durante el fenó-
meno El Niño
Recientemente se ha dado mucha importan-
cia a los períodos de calentamiento de la Tie-
rra, identificados en el Pacífico tropical como
el fenómeno El Niño Oscilación Sureña. A
principios de 1997 se pronosticó el actual
calentamiento severo para la cuenca del Pa-
cífico, que podría durar hasta el verano de
1998.

El Centro de Ecología Costera logró es-
tablecer en las costas de Jalisco y Colima un
monitoreo integral y sistemático del
ecosistema costero en la plataforma conti-
nental, desde 1995 a la fecha. Se pretende
continuar con este monitoreo e incorporar
algunas variantes de respuesta de El Niño,
para caracterizar ampliamente el fenómeno
y compararlo con épocas de normalidad
meteorológica. v

INAUGURACION

Tepatitlán tiene ahora la segunda biblioteca más gran-
de de Jalisco
Víctor González

El Rector general de la UdeG, doctor Víctor Ma-
nuel González Romero inauguró el 24 de abril
pasado, en Tepatitlán de Morelos, la biblioteca
del Centro Universitario de Los Altos (Cualtos),
para la cual la UdeG y el patronato del centro
invirtieron más de 6 millones 300 mil pesos. El
edificio tiene capacidad para 65 mil libros y cuen-
ta con salas para videoconferencias y cómputo
con acceso a internet.

El doctor González Romero destacó la im-
portancia de contar con una buena biblioteca
para la comunidad estudiosa de la región de
Los Altos, porque con estas obras la Universi-
dad le apuesta al crecimiento cultural de sus
alumnos y profesores en busca de la excelencia
académica. "El proceso de analizar y transmitir
información es lo que más evoluciona el pen-
samiento humano y acrecienta la capacidad de
las personas, cualquiera que sea su ocupación".

Agregó que es importante garantizar el fun-
cionamiento de esta biblioteca y la calidad de los
libros, discos compactos y videos que se expon-
gan. De esta manera se podrá disfrutar de una
biblioteca universitaria de primer orden, que ade-
más de cumplir con las funciones para las cuales
fue creada, representa un símbolo permanente del
crecimiento sociocultural de la región alteña.

El rector saliente del Cualtos, licenciado
Rodolfo Gutiérrez Zermeño, expresó que la con-
solidación de la biblioteca es una de las obras
más importantes de su gestión, porque repre-
senta el centro de consulta de mejor calidad en
la región. De hecho, esta es la segunda en tama-
ño en Jalisco, solo después de la Biblioteca Pú-
blica del Estado. Explicó que en breve comen-
zará una campaña de donación de libros entre
la población de Los Altos, para acrecentar el
acervo que hasta el momento es de 18 mil li-
bros. También se destinaron 22 computadoras
y equipo de audio y video para equipar las sa-

las.
Gutiérrez Zermeño se manifiesta satisfecho

por el trabajo realizado y la motivación que
imprimió en sus compañeros para impulsar el
crecimiento de este centro. Sin embargo, reco-
noció que aún quedan muchas cosas por ha-
cer, como poner en marcha las nuevas carreras
que demanda la región, fomentar la investiga-
ción, completar las obras de acceso el campus,
terminar los corredores internos e iniciar la cons-
trucción del auditorio, acciones que tendrá que
impulsar la maestra Ruth Padilla Muñoz, nue-
va rectora del centro universitario.

La biblioteca se construyó con 5 millones
300 mil pesos aportados por la Universidad y
un millón de pesos que recaudó el Patronato
del Centro Universitario de los Altos, A. C.,
mediante el sorteo pro construcción de la bi-
blioteca del campus Tepatitlán en el que parti-
ciparon diversas empresas e instituciones, así
como público en general.v

........................................v
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Liliana Anguiano Rodríguez

Uno de los profesionales más representativos
es sin duda el maestro, cuyas enseñanzas for-
man parte de la vida de cada ser humano. La
fecha oficial en que se rinde homenaje a su res-
petable labor académica es el 15 de mayo. Sin
embargo, cada escuela retribuye su esfuerzo a
través de prestaciones y servicios.

La Universidad de Guadalajara integró para
ello el Sindicato de Trabajadores Académicos
de la UdeG (STAUdeG), para que su personal
docente conozca ampliamente sus derechos y
obligaciones.

Los académicos universitarios de esta casa de
estudios descansan obligatoriamente, con goce de
salario, el 1o. de enero, el 5 de febrero, 21 de mar-
zo, 1o. de mayo, 10 de mayo (para las madres de
familia), 15 de mayo, 16 de septiembre, 12 de oc-

DIA DEL MAESTRO

Los trabajadores académicos de la UdeG, sus garantías
y prestaciones

........................................v tubre, 2 y 20 de noviembre, 1o. de diciembre de
cada seis años (cuando corresponda a la transmi-
sión del poder ejecutivo federal) y por supuesto, el
día del cumpleaños del trabajador.

Respecto a periodos vacacionales con goce
de sueldo, los trabajadores académicos los dis-
frutarán en tres periodos anuales, con duración
de dos semanas cada uno: en primavera, en
verano y en invierno.

Tienen derecho a licencias y permisos para
faltar a sus labores por incapacidad médica,
cuando fallezca algún familiar directo (padres,
hermanos, hijos y cónyuge), al contraer matri-
monio civil, por motivos personales y para asis-
tir a seminarios, foros, congresos, entre otras
reuniones de carácter académico (como la rea-
lización de investigaciones, cátedras, cursillos o
conferencias en ésta u otras universidades e ins-
tituciones de educación superior).

Una ventaja más de las licencias e
incapacidades, es que quienes las hayan obteni-
do, podrán reintegrarse a sus labores en sus con-
diciones originales, sin perder su antigüedad.

La UdeG reconoce como compensación por
antigüedad de los académicos, un 2% sobre
salario cada año a partir de los cinco. Otorga
reconocimiento y estímulos económicos por
antigüedad, después de 30 años de servicio,
que no se toman en cuenta para el cálculo del
resto de las prestaciones, ni se acumularán al
monto de la pensión jubilatoria; ayudas eco-
nómicas para transporte y despensa, pago de
aguinaldo y gestión de crédito FONACOT.

Para conocer más ampliamente las condi-
ciones laborales de los trabajadores de la UdeG,
pueden consultar su página de internet, en el
site: http://www.udg.mx/secgral/documentos/
principal.html  v

Universidad de Guadalajara

extiende sus felicitaciones
en el

Día del maestro

a los profesores que laboran en esta casa
de estudios

especialmente a aquellos que serán
reconocidos por sus años de trabajo en la
Ceremonia de Entrega de Reconocimien-
tos a Académicos de la UdeG, este 15 de

mayo en el
auditorio Carlos Ramírez Ladewig.

Juliana Fregoso Bonilla

Anteriormente eran objeto de veneración y res-
peto; su presencia era sinónimo de sabiduría,
pero hoy en día, en la mayor parte del mundo
se ha perdido el respeto por los ancianos y lle-
gar a esta edad es uno de los más grandes te-
mores del ser humano, por los peligros que re-
presenta para su salud e integridad física.

Aparte de las enfermedades que llegan con
los años, el problema principal de la vejez en la
actualidad es el maltrato físico del que son ob-
jeto por parte de familiares, personas cercanas
y la sociedad en general, cuyo sistema está
hecho para adaptarse únicamente a las necesi-
dades de los jóvenes.

Datos del Sistema Desarrollo Integral de la
Familia (DIF) revelan que para finales de año
habrá en nuestro país más de seis millones de
ancianos mayores de 65 años, quienes tendrán
que enfrentarse a la insuficiencia de los progra-
mas de apoyo para la tercera edad y la falta de
leyes que protejan sus derechos.

Lo anterior quedó de manifiesto durante el
V Simposio Internacional de Geriatría y Geron-
tología "Fray Antonio Alcalde", que organizó la
Universidad de Guadalajara, el Hospital Civil
de Guadalajara y el Colegio de Geriatría,
Psicogeriatría y Gerontología Médica del Esta-
do de Jalisco.

 Durante el simposio, especialistas de Méxi-
co y otros países analizaron la situación de los
ancianos en el mundo, sus expectativas econó-
micas, de vida, sus derechos, las enfermeda-
des que los aquejan y la atención que reciben
de las instituciones de salud pública.

Los asistentes consideraron necesario que
el Congreso de la Unión analice una propuesta
de ley para la protección de la vejez, y garanti-
zarles a todos los mexicanos una vejez digna

........................................v pues solo puede intervenir en caso de que el
abusador labore en alguna dependencia de
atención o salud pública.

 La declaración universal de derechos hu-
manos establece que los derechos del anciano
son: recibir un trato respetuoso, vivir en seguri-
dad, tener posesiones y acceso a información,
libertad sexual propia, no ser víctima de abu-
sos, recibir asistencia médica y alimenticia,
confidencialidad, tomar decisiones propias y
convivir en sociedad. v

El anciano en México sufre de maltrato físico
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Jalisco, Víctor Villa Estévez, indicó que la perso-
na de la tercera edad rehúsa denunciar el maltra-
to por temor a represalias, al abandono o envío
al asilo y por vergüenza o culpa. "Las agresiones
verbales, como insultos y humillaciones, son las
que influyen notablemente en el ánimo del an-
ciano, lo hacen sentirse inútil y experimentar sen-
timientos que lo pueden llevar al suicidio. Existen
otras situaciones en las que parientes cercanos
los despojan de propiedades y pensiones, para
recluirlos en instituciones en las que les adminis-
tran medicamentos que a la larga los hacen
farmacodependientes".

Sobre el tema, el representante de la Comi-
sión Estatal de Derechos Humanos, Pablo
Navarrete, manifestó que el problema del an-
ciano maltratado es un reto para la institución,

Capital aeróbica
Guadalajara al récord:

¡no te quedes fuera, acepta el reto!

6 de junio a las 9 horas en el
parque Metropolitano de Guadalajara.

INFORMES
Coordinación de Cultura Física

Tels. 619 81 06,  619 86 81

Coordinación de Servicios Estudiantiles
Tels. 826 61 42, 826 36 42

y 825 88 88 (155 y 159)

COORDINACION DE CULTURA FISICA

COORDINACION DE SERVICIOS ESTUDIANTILES

COORDINACION GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS

Todos los sábados
a las 21:00 horas,  escuche en Radio

Metrópoli el programa:
Temas de la Universidad de

Guadalajara,
en el 1150 de AM XEAD

Retransmisión:
los domingos a las 16:00 horas

después de una vida productiva.
Quedó de manifiesto que el problema prin-

cipal de la tercera edad es el maltrato del que
son objeto quienes la integran y como solamen-
te se notifica a las autoridades uno de cada 14
casos, no existen aún estadísticas precisas sobre
el anciano maltratado. En Estados Unidos, de
1997 a la fecha los casos de ancianos maltrata-
dos aumentaron 106 por ciento.

 Se sabe que dos terceras partes de los an-
cianos víctimas de maltrato son mujeres entre
76 y 77 años de edad, quienes la mayoría de
las veces son víctimas de familiares o personas
que trabajan en las instituciones donde reciben
atención médica; el maltrato puede ser físico o
psicológico.

El director del Centro Integral Geriátrico de

El respeto a los ancianos: un valor que se ha perdido con los años
SIMPOSIO
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Margarita Alegría

Los cerca de 600 mil discapacitados en Jalisco
ya tienen su ley (cifra aproximada porque este
sector hasta de las estadísticas oficiales está
marginado). Se trata del Código de Asistencia
Social aprobado a finales del año pasado por
la 54 legislatura del Congreso del Estado.

En teoría suena muy bien, ya que ahora las
personas con alguna anomalía física podrán
exigir de las autoridades el espacio que les co-
rresponde dentro de la sociedad, lo que se re-
flejaría en igualdad de oportunidades para el
trabajo, transporte especial, actividades cultu-
rales y recreativas, ingreso a la educación. Sin
embargo, este panorama pareciera estar a años
luz de la situación actual.

Los ejemplos sobran. La gente que padece
sordera necesita teléfonos con pantalla para
pedir auxilio y que los noticiarios de televisión
fueran subtitulados; los invidentes información
en braille en las paradas de camión, oficinas y
otros lugares públicos; los que se mueven en
silla de ruedas, transporte público especial,
además de rampas de acceso no sólo en las
banquetas, sino en todos los edificios. Al uní-
sono, los discapacitados piden del resto de sus
congéneres no una limosna, sino igualdad de
oportunidades para acceder a la educación y
al campo laboral.

LEY PARA DISCAPACITADOS

No veo, no oigo, no digo, no camino, pero sí pienso. ¿Y tú ?
blanco en transporte, Pierre Faure a la igual-
dad educativa, Familia Keller a la integra-
ción familiar, Gabriela Brimmer a la cultura
y la recreación, ONU a la reivindicación jurí-
dica, Doctor Ignacio Madrazo en el ámbito
de la salud, y Alois Alzheimer al trabajo más
trascendente en el tema las discapacidades
humanas en la tercera edad.

En el marco de las jornadas, el doctor
Leobardo Alcalá Padilla director del Hospital
Civil de Guadalajara Dr. Juan I. Menchaca, afir-
mó que este organismo público descentraliza-
do pretende crear una unidad de atención es-
pecial para las personas con alguna
discapacidad, ya que aclaró actualmente se les
da la atención adecuada a cada uno de ellas
dependiendo de su padecimiento, pero en for-
ma similar a la que se le proporciona a las per-
sonas sin discapacidad.

El diputado Salvador Avila Loreto, presi-
dente de la comisión de asistencia social en el
Congreso del Estado, señaló que en lo que se
refiere a legislación, Jalisco es uno de los esta-
dos que va a la vanguardia en protección y vi-
gilancia de los derechos de las personas
discapacitadas. Lo que falta es que la sociedad
en general conozca este documento, y se soli-
darice con la defensa de los derechos de quie-
nes padecen algún problema físico. v

Es por eso, que con el fin
de sensibilizar a la sociedad
de las necesidades básicas de
este sector, y de promover
una nueva cultura en pro de
su integración social, la Uni-
versidad de Guadalajara, a
través del Departamento de
Clínicas de la Salud Mental
organizó la III Jornada Aca-
démico-Profesional-Civil, en
defensa de los derechos y la
salud mental de las personas
con discapacidad. El progra-
ma incluyó conferencias, cur-
sos y talleres.

Además convocó por se-
gunda ocasión al premio
anual Lic. Benito Juárez
1998, a la solidaridad con las
personas con discapacidad y
a otra serie de distinciones
para instituciones o personas
que por su labor se distin-
guieron en el apoyo a esta
población. De entre estos úl-
timos destaca el reconoci-
miento Louis Braille en el
renglón del diseño de equi-
po o mobiliario; bastónLas personas con anomalías físicas podrán exigir lo que les corresponde

........................................v

Gaceta Universitaria

La Coordinación de Medios de la Universidad
de Guadalajara inicia una etapa más de cursos
y talleres sobre cine y video.  Las inscripciones
iniciaron el 20 de abril y las clases darán co-
mienzo el próximo 18 de mayo.

Los cursos-taller que se llevarán a cabo son
los siguientes: Animación clásica l y ll, imparti-
do por Cecilia Navarro Herrera, quien tiene
experiencia en programas infantiles para tele-
visión, así como en talleres de docencia, cine-
matografía, video y animación a escala nacio-
nal.  Fue segundo asistente de dirección en De
tripas corazón, de Toño Urrutia (nominado al

MEDIOS

Cine y video en los talleres de la Unidad de Formación
y Capacitación Audiovisual

........................................v Oscar como mejor cortometraje extranjero), así
como asistente de producción del largometraje
Clandestino destino, de Jaime Humberto
Hermosillo, entre muchos otros.

Oscar Carbajal Mariscal, egresado de la
Facultad de Guión y Crítica, del Instituto Esta-
tal de Cinematografía de Rusia, es el encarga-
do de impartir el curso Guionismo para la pro-
ducción de video, con una duración de 30 ho-
ras, mientras que Rafael Andrino, quien ha par-
ticipado en más de 20 producciones
institucionales, en ocho independientes y en
siete cortometrajes experimentales, impartirá el
taller de Video experimental, con una duración
de 36 horas y el de Videofotografía con una

duración de 30 horas.
El maestro Boris Goldenblanc, jefe de la

Unidad de Formación y Capacitación
Audiovisual, impartirá el curso de Realización
(ficción-documental), con una duración de 30
horas.

Amaya Arriola tiene a su cargo el taller de
edición I, que consta de 36 horas.  Ella ha par-
ticipado  en videos documentales como asis-
tente de edición, editora, asistente de realiza-
dor y como realizadora.

El curso de Locución, con una duración de
60 horas, será impartido por Raquel Navarrete
Altamirano, locutora de radio y televisión. Ha
realizado grabación y doblajes de audiovisuales,

videos y películas para la Universidad de
Guadalajara.

El taller de Producción, de 30 horas, está a
cargo de Roberto Villar Alemán, quien cuenta
con un amplio currículo: tiene tres licenciaturas
en artes dramáticas, apreciación cinema-
tográfica y producción y realización de medios
y métodos audiovisuales, en la Universidad de
La Habana, Cuba.

El costo de los cursos varía según el núme-
ro de horas de duración.  Para mayores infor-
mes, comunicarse al 8 25 45 58 o acudir a  Av.
Libertad 1690, esquina con Venezuela, colo-
nia Americana. v

Más cambios de directivos en la administración central
Viene de la pág......*  3

El doctor Víctor Manuel González Romero,
Rector general  de la Universidad de
Guadalajara, dio a conocer cambios en la
administración central, debidos a que algu-
nos de sus titulares fungen desde el primero
de mayo como rectores de centro. Al cierre
de esta edición se habían anunciado los si-
guientes cambios:

Para dirigir la Coordinación General

Académica fue nombrado el doctor José
Francisco Espinoza Cárdenas, ex rector del
Centro Universitario del Sur, en sustitución
del maestro Diego Francisco de Santiago
González, quien se retira del cargo para
continuar sus estudios de posgrado.

Para la Coordinación General de Sis-
temas de Información fue designado el
doctor Héctor Gómez Hernández, quien
fue titular de la Coordinación de Investi-
gación del Centro Universitario de Cien-

cias Exactas e Ingenierías. Sustituye al
maes t ro  en c ienc ias  Je f f rey  Stevens
Fernández Rodríguez, que fue electo rec-
tor del Centro Universitario de la Costa.

La Coordinación de Control Escolar
quedará a cargo de la licenciada en mate-
máticas Laura Puebla Pérez, quien se des-
empeñaba como secretaria de la Oficina de
Comunicación Social. Cubre el puesto que
deja el biólogo Jesús Alberto Espinosa Arias,
quien asume la rectoría del Centro Univer-

sitario del Sur.
La Unidad de Vinculación y Difusión

Científica será dirigida por el maestro en
ciencias Arturo Curiel Ballesteros, ex rector
del Centro Universitario de Ciencias Bioló-
gicas y Agropecuarias. Sustituye al doctor
Raúl Medina Centeno, quien prestará sus
servicios en un centro regional. v
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Texto: Cristina Felix

En la Universidad de Guadalajara ha habido
cierta toma de conciencia sobre la problemáti-
ca en Chiapas. A raíz del levantamiento arma-
do del Ejército Zapatista de Liberación Nacio-
nal (EZLN) en aquella región, la comunidad uni-
versitaria ha mostrado preocupación por los
acontecimientos a través de diferentes activi-
dades, como foros de análisis, con investiga-
dores de la propia Universidad y de otras insti-
tuciones de educación superior y de organis-
mos no gubernamentales; campañas de aco-
pio de víveres en apoyo a los indígenas despla-
zados de Chiapas y lo más relevante, asesoría
jurídica por estudiantes de la carrera de dere-
cho, que prestan su servicio social en comuni-
dades chiapanecas.

En diversas ocasiones, investigadores de
algunos departamentos, pero sobre todo del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), de la UdeG, han opi-
nado sobre la situación de Chiapas. A la gran
mayoría le preocupa la falta de una solución,
pues lejos de darse, se entrampa el asunto cada
día más.

"Los universitarios tenemos que asumir una
posición ante problemas como el de Chiapas,
pues es una manera de contribuir", afirmó el
maestro investigador del Departa-mento de
Sociología, de esta casa de estudios, Ramiro
Munguía, quien señaló que los investigadores
en general "hemos coincidido en que el movi-
miento armado de los indígenas chiapanecos,
representa un intento por cambiar las condi-
ciones en que han vivido por casi 500 años.
Ellos quieren que se generen cambios en su
forma de vida y se les permita organizarse de
acuerdo con toda su tradición cultural e iden-
tidad histórica, demandas que son práctica-
mente de todos los pueblos indígenas del
mundo".

En términos sociales, dijo que el caso de
Chiapas nos debe hacer mirar no solo cómo y
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porqué surge la insurrección zapatista en enero
de 1994, sino intentar explorar cómo se van ge-
nerando históricamente condiciones que reflejan
la desesperación de los pueblos indígenas.

Dijo que el caso Chiapas es lamentable,
porque se trata de una región de las más atra-
sadas, no solamente en su economía y su cul-
tura, sino en servicios, salud, empleo e ingre-
sos, entre otros.

Agregó que el llamado progreso económi-
co no ha tomado en cuenta la voluntad de los
indígenas, su diversidad cultural y más bien se

ha tratado de imponer un país
homogéneo, en donde las des-
igualdades han permanecido
brutalmente, por lo que no hay
una salida inmediata debido a los
matices políticos que no han
mostrado hasta el momento vo-
luntad de ofrecer soluciones que
beneficien a los indígenas de
Chiapas y del país.

Sobre toda esta información
vertida por investigadores, además
de la que ofrecen los medios de
comunicación, "desgraciadamente
distorsionada en muchas ocasio-
nes", la comunidad universi-taria
tiene conciencia, y de ahí que en
forma solidaria, en diferentes ám-
bitos, se ha mostrado preocu-pada
por reflexionar sobre lo que suce-
de en esa región y por apoyar a
los desplazados. Sin embargo, con-
sideró que la respuesta de los uni-
versitarios para Chiapas puede
ampliarse más en beneficio de esa
región sureña.

La prepa 5 se lleva las pal-
mas

Desde 1996, los estudiantes de la Preparatoria
número 5, participan en una campaña perma-
nente de acopio no solo de víveres, sino de ropa,
muebles y hasta artículos domésticos nuevos que
los propios estudiantes recolectan en todo un
año y envían en diciembre a los desplazados de
Chiapas, sobre todo a la comunidad de Las
Cañadas.

El director de la Preparatoria número 5, doc-
tor Eduardo Angel Madrigal de León, dio a co-
nocer que este trabajo nació a raíz de una inicia-
tiva que propuso la maestra María Amalia Flo-
res Moreno, quien estuvo un tiempo en Chiapas
elaborando su tesis de maestría y es la encarga-
da de la organización del acopio de productos,
dependiente del Programa de Extensión y Difu-
sión de este plantel educativo, a cargo del maes-
tro Juan Real Ledesma.

Madrigal de León informó que en 1996 se
envió por primera vez un camión con cuatro to-
neladas de víveres. En 1997,  entre nueve y diez
toneladas mandaron a una casa comunitaria en
Chiapas, coordinada por el conocido padre Mi-
guel, quien por cierto recientemente, en compa-
ñía de algunos indígenas, estuvo en la prepa para
agradecer a la comunidad estudiantil su ayuda y
se aprovechó la visita para organizar una confe-
rencia, donde expuso las circunstancias de la zona.

Para este año, los estudiantes están en el
proceso de recolección de productos y artícu-
los, pues esta campaña de acopio es perma-
nente.
Casi  ocho toneladas y media de víveres,

Producto

Aceite comestible
Acrilán
Agua purificada
Arroz
Atún
Avena
Azúcar
Cereal
Cobertores
Colchonetas
Chícharos
Chocolate
Frijol
Galletas
Garbanzo
Habas
Harina de maíz
Jabón
Leche
Leche en polvo
Lenteja
Madejas de hilo
Maíz
Medicamentos
Pasta dental
Pastas para sopa
Piloncillo
Sal
Sardina
Sopa instantánea
Soya
Tela de manta
Varios

Total

Cantidad

24.500 kg
197.400 kg
23.500 kg

475.500 kg
20.000 kg
54.000 kg

558.000 kg
2.200 kg

1,442.000 kg
40.000 kg
7.560 kg
1.000 kg

2,751.840 kg
15.586 kg
3.500 kg

15.000 kg
1,830.350 kg

11.000 kg
17.320 kg
32.510 kg

189.000 kg
51 bolas

260.000 kg
40.000 kg

.500 kg
102.200 kg

6.750 kg
144.500 kg
13.725 kg
3.000 kg

30.690 kg
741 mts. 105.000 kg

15.000 kg

8,433.00 kg

Lista de víveres, medicamentos
y cobertores recabados en la

Campaña universitaria de acopio en
apoyo a los indígenas desplazados

en Chiapas

En esta campaña participaron
los centros universitarios, el SEMS y la

administración central de la Universidad
de Guadalajara

en la Campaña Universitaria de acopio

El desplazamiento y las matanzas de los indí-
genas de Chiapas no se pueden ver como una
confrontación menor o interfamiliar,
intercomunitaria o religiosa. Es un conflicto his-
tórico, en el que los derechos humanos de los
indígenas nunca han sido reconocidos y mu-
cho menos respetados. Hasta la fecha se ma-
neja la cifra de aproximadamente 15 mil indí-
genas de más de cuarenta comunidades.

Así lo señala un documento de la Unidad
de Apoyo a Comunidades Indígenas, depen-
diente de la Coordinación General de Exten-
sión, de la Universidad de Guadalajara, titula-
do Campaña universitaria de acopio en apoyo
a los indígenas desplazados de Chiapas.

En este informe se destaca que la guerra en
Chiapas ha obligado a los indígenas a abando-
narA
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sus familias, comunidades, territorio, así como
su vestido y los ha orillado violentamente a la
pérdida de su propia identidad.

Es por ello que la comunidad universitaria
no podía quedarse al margen de estos graves
acontecimientos sociales, y organizó la prime-
ra fase de la Campaña universitaria de acopio
en apoyo a los indígenas desplazados de
Chiapas, del 2 al 7 de febrero de este año, en
la que participaron los centros universitarios,
el Sistema de Educación Media Superior (SEMS)
y la administración central de la Universidad
de Guadalajara. Durante esos días se logra-
ron  captar de la comunidad universitaria y de
la sociedad en general, 8 mil 433 kilogramos
de víveres, medicamentos y cobertores, los
cuales fueron entregados directamente por
personal de la Unidad de Apoyo a las Comu-
nidades Indígenas, a los desplazados en el
municipio de Polhó, Chiapas, donde se en-
cuentran aproximadamente 6 mil de los habi-
tantes.

Polhó es un municipio integrado por
campamentos o bases de apoyo del EZLN.
En este lugar se encuentran refugiados que
sufrieron los acontecimientos de la matan-
za de Acteal el 21 de diciembre pasado, en
el que murieron 60 indígenas.

En esta acción, resaltó la difusión de
Radio Universidad de Guadalajara y el apo-
yo de la asociación civil Enlace, ya que sin
su ayuda hubiera sido imposible entregar
directamente a los afectados los víveres
acopiados. Esta asociación, a través de
Víctor Vieyra Santamaría, comentó la con-
dición real de los indígenas de la zona de
Los Altos de Chiapas: la existencia de gru-
pos paramilitares que cuentan con un entre-
namiento del ejército mexicano, financiado
por el gobierno y que los guardias blancas
son empleados de los grandes caciques de
la región.

Asesoría jurídica, de lo más relevante

Desde hace dos años, la División de Estudios
Jurídicos de la UdeG envía dos veces al año a
San Cristóbal las Casas, Chiapas, grupos de
20 estudiantes de la carrera de derecho (uno
en marzo o abril y otro en octubre o noviem-
bre), que brindan orientación jurídica durante
cinco semanas sobre aspectos de derecho civil,
asuntos penales y sobre todo denuncias sobre
violaciones de derechos humanos,  demandas
que presentan los indígenas en mayor propor-
ción.

El director de esa división, Jorge Rafael
Alarcón, informó que la acción forma parte de
un convenio que firmaron con la Academia
Jalisciense de Derechos Humanos,  que a su
vez tiene contacto con el Centro de Defensa de
Derechos Humanos "Fray Bartolomé de las
Casas", en San Cristóbal de las Casas.

 Explicó que para enviar a los grupos de

Jurídicas de la UdeG, consideró que en esta
casa de estudios hay varias dependencias que
trabajan con indígenas, pero en su opinión no
se trata de una acción coordinada. Asimismo,
comentó que en forma individual varios inves-
tigadores estudian los problemas sociales, polí-
ticos y jurídicos en Chiapas, lo cual es positivo.
Sin embargo, falta una iniciativa contundente
para el fomento de la investigación y docencia.

Sobre los foros de análisis que se han efec-
tuado, recordó que en febrero de 1994, prácti-
camente recién iniciado el levantamiento arma-
do del EZLN, estuvo en Jalisco el obispo Samuel
Ruiz, quien expuso la situación indígena en la
región. Comentó también que el otorgamiento
de la UdeG del doctorado hono-ris causa a la
Premio Nobel de la Paz,  Rigoberta Menchú, se
entregó en un contexto de recono-cimiento al
mundo indígena que está ahí.

Sin duda alguna, el foro más reciente de-
nominado Coloquio Paz en Chiapas: un paso
hacia la democracia, organizado por el Centro
de Estudios sobre las Revoluciones en México
(CEREM), de la Universidad, llamó la atención
de los asistentes por la participación de investi-
gadores reconocidos de la UNAM y de la UAM,
que ofrecieron un panorama amplio de las con-
diciones imperantes en Chiapas.

En este coloquio también destacó la parti-
cipación de la investigadora Rossana Reguillo,
del Departamento de Estudios sobre la Comu-
nicación Social de esta casa de estudios, quien
afirmó que el manejo de los medios de comu-
nicación del caso Chiapas "ha sido muy polari-
zado, con una satanización absoluta que redu-
ce el problema a un asunto de malos que quie-
ren desestabilizar al país, o una lectura mítica,
romántica, como se ha manejado por los me-
dios internacionales, que no permite una apro-
piación crítica, una lectura más inteligente del
asunto". v

estudiantes interesados en prestar su servicio
social en aquella región, se brinda un curso
sobre conocimientos de derecho penal, civil y
de amparo, y una vez concluido se selecciona
a los más capacitados. La UdeG cubre los gas-
tos de transportación.

El licenciado Alarcón dijo que como este
servicio social es extraordinario, los estudian-
tes que brindan asesoría jurídica, pueden titu-
larse con la presentación de un informe deta-
llado de su actividad.

Los foros de análisis

A raíz del conflicto armado en Chiapas, la Uni-
versidad de Guadalajara, a través del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y Humani-
dades (CUCSH), ha organizado varios foros de
análisis sobre el caso chiapaneco.

El maestro Víctor Ramos, investigador del
Departamento de Estudios e Investigaciones
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Agenda Académica

18 de mayo

Inician los cursos de Autocad v12, Internet y Lenguaje HTML, impartidos por la Unidad de
Capacitación y Asesoría a Usuarios de la Universidad de Guadalajara. Los cursos son abier-
tos al público.
Informes en el Centro de Cómputo de Alto Rendimiento (Cencar), de la UdeG, tels. 825-
2356, 825-2383, fax: 826-6001.

24 de mayo

Inician los cursos de Internet, Lenguage HTML, Comunicación de datos (todos ellos abiertos
al público) y Administración avanzada de Unix (sólo para empresas), impartido por la Uni-
dad de Capacitación y Asesoría a Usuarios de la Universidad de Guadalajara.
Informes en el Centro de Cómputo de Alto Rendimiento (Cencar), de la UdeG, tels. 825-
2356, 825-2383, fax: 826-6001.

25 de mayo

Inicia el curso Evaluación y manejo de pesquerías. Organiza el Centro de Ecología Costera
(CEC) de la Universidad de Guadalajara y el Instituto Nacional de Pesca.
Se llevará a cabo del 25 de mayo al 5 de junio en el CEC (Gómez Farías 82, San Patricio-
Melaque, Jalisco).
Informes en el CEC, tel. (335) 563-30, fax: 563-31. E-mail de organizadores: Enrique Godínez,
egodinez@costera.melaque.udg.mx y Jorge Arturo Rojo, jrojo@costera.melaque.udg.mx.

30 de mayo

Inician los cursos de Office básico e Internet, impartidos por la Unidad de Capacitación y
Asesoría a Usuarios de la Universidad de Guadalajara. Los cursos son abiertos al público.
Informes en el Centro de Cómputo de Alto Rendimiento (Cencar), de la UdeG, tels. 825-
2356, 825-2383, fax: 826-6001.

19 de junio

Se impartirá una conferencia magistral en la Cátedra Latinoamericana Julio Cortázar, a
cargo del ex presidente colombiano Belisario Betancur.
Se llevará a cabo a las 19:00 horas en el paraninfo Enrique Díaz de León (Juárez 975), de la
Universidad de Guadalajara. v

4 de mayo

Se abre el seminario internacional Materiales compuestos fabricados con recursos de cam-
po, organizado por la Universidad de Guadalajara y la Casa Cuervo (Tequila Cuervo, SA
de CV).
Se llevará a cabo a partir de las 8: 45 am, en el Club de Industriales de Jalisco (Fco. Javier
Gamboa 2, esq. Morelos). Cuota de recuperación: $250.00.
Informes con el doctor  Gilberto Iñiguez C., en el Departamento de Madera, Celulosa y
Papel del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingeniería,  de la Universidad de
Guadalajara, tel. 682-0110, fax: 682-0643.
Inician los cursos de adobe photoshop, Office básico y Programación en CGI, impartidos
por la Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios de la Universidad de Guadalajara.
Estos cursos están abiertos al público.
Informes en el Centro de Cómputo de Alto Rendimiento (Cencar), de la UdeG, tels. 825-
2356, 825-2383, fax: 826-6001.

6 de mayo

Arranca el primer curso teórico  de propedéutica médica y diagnóstico físico, dirigido a los
estudiantes de medicina del sistema de créditos (1er y 5to ciclos).
Se verificará del 6 al 8 de mayo, de 16:00 a 19:00 horas, en el auditorio mayor del Hospital
Civil de Guadalajara Dr. Juan I. Menchaca.
Organiza la Academia de Propedéutica y Metodología Diagnóstica Física, del Departamen-
to de Clínicas Médicas y el H. Consejo del Centro Universitario de Ciencias de la Salud.
Patrocinan las empresas Uniformes Biomédicos Clinik, librería Unicuéllar y Organización
Omega.
Informes a los tels. 618-9362, 618-9326, fax: 617-7177.

9 de mayo

Se inaugura el Segundo Encuentro de Patronatos Universitarios en la Zona Metropolitana
de Guadalajara.
Se llevará a cabo en la sala Lola Alvarez Bravo, del edificio de la Rectoría general (Juárez
975), a las 15:30 horas.
Temas y expositores: los patronatos y la Fundación Universidad de Guadalajara, AC., por
el señor Adolf Horn Jr., presidente de la fundación; Fundaciones en Estados Unidos, por el
ingeniero Miguel Bolívar Zapata, coordinador de Egresados y Exalumnos de la UdeG, y
Seminario de procuración de fondos, por el licenciado Fernando Acosta Aldaz, del
voluntariado Bancapromex.
Informes en la Coordinación de Egresados y Exalumnos de la Universidad de Guadalajara,
tels. 826-3989, 825-8888, exts. 153, 286, 288.

11 de mayo

Inician los cursos de Internet, Diseño de páginas web, adobe photoshop (todos ellos abier-
tos al público) y windows NT (sólo para CGSI), impartidos por la Unidad de Capacitación
y Asesoría a Usuarios, de la Universidad de Guadalajara.
Informes en el Centro de Cómputo de Alto Rendimiento (Cencar), de la UdeG, tels. 825-
2356, 825-2383, fax: 826-6001.

15 de mayo

Se llevará a cabo la ceremonia de entrega de reconocimientos a académicos de la UdeG,
en el marco del Día del Maestro y en honor a los profesores universitarios  que cumplen 20,
25 y 30 años de servicio docente en la Universidad de Guadalajara.
Se verificará a las 12:00 horas, en el auditorio Carlos Ramírez Ladewig, del Centro Univer-
sitario de Ciencias de la Salud.
Informes en la Secretaría General de la UdeG, tels. 825-0964, 825-8888, ext. 11, 232, fax:
826-2585.

16 de mayo

Inicia el curso de Internet, impartido por la Unidad de Capacitación y Asesoría a Usuarios,
de la Universidad de Guadalajara. El curso es abierto al público.
Informes en el Centro de Cómputo de Alto Rendimiento (Cencar), de la UdeG, tels. 825-
2356, 825-2383, fax: 826-6001.

Liliana Díaz

El 23 de abril pasado, fue abierta al público
la Librería universitaria de Autlán, ubicada
en la primera sala de la Casa Universitaria,
del Centro Universitario de la Costa Sur
(Cucsur), de la Universidad de Guadalajara.

El Cucsur informó que esta librería es
única en su tipo en toda la región del valle
de Autlán, ya que pondrá al alcance del pú-
blico consumidor libros de todas las edito-
riales existentes actualmente en el mercado,
tales como Six Barral, Fondo de Cultura
Económica, Posadas, Porrúa, Grijalbo y
Océano, entre otras.

La librería ofrecerá una amplia gama de
textos, desde novelas hasta libros técnicos,
enfocados principalmente para su uso en
bachillerato y licenciatura.

Se ofrecerá el servicio especial de solici-
tud de libros no disponibles en la región, y
el Cucsur espera que en un futuro próximo
puedan brindarse facilidades de pago a tra-
bajadores universitarios.

Fuentes del Centro Universitario de la Cos-
ta Sur consideraron que la apertura de esta li-
brería vendrá a subsanar una necesidad exis-
tente hacía ya tiempo en la región, donde has-
ta entonces las papelerías eran las únicas en-
cargadas de la comercialización de libros.

Abrir la Librería universitaria tiene igual-
mente la intención de atraer más gente a la
Casa Universitaria, a fin de mantener ente-
rado al público de todas las actividades que
ésta organiza.

El horario de la librería será de lunes a
sábado de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 20:00
horas. v

Inauguran en Autlán la Librería
universitaria, única en la región

CUCSUR

........................................v
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Las consecuencias bajo la lupa
universitaria

En el marco del foro Una Herida en la Me-
moria, 22 de Abril : a 6 años de la Tragedia,
diversas voces de la Universidad de
Guadalajara alzaron su voz para señalar cau-
sas, daños a la salud y efectos psicológicos,
efecto urbano ambiental, demandas de los
lesionados, pero también propuestas.

Así se barajaron las posibilidades de que
se creara el delito de estragos, para quien
mediante acciones u omisiones cause algún
desastre, se le castigue por ello. La funda-
ción de un centro de estudios sociales que
llegue al fondo de las investigaciones hasta
sus últimas consecuencias.

Otra de las propuestas de los grupos
ecologistas fue la vigilancia extrema y conti-
nua de las 7,300 industrias potencialmente
peligrosas que funcionan en la zona metro-
politana de Guadalajara. Evitar que se ge-
neren y se viertan al drenaje de la capital
jalisciense 250 mil toneladas anuales de re-
siduos riesgosos, equivalente a poner en fila
31,250 camiones de ocho toneladas,
causales de una tragedia similar futura. v

VINCULACION

La UdeG, más cerca de la empresa y de la industria

Cristina Félix

La Universidad de Guadalajara trabaja conjun-
tamente con la planta IBM de México, ubicada
en El Salto, Jalisco, para ofrecer una licenciatu-
ra semiescolarizada en cómputo a trabajado-
res de esa empresa, interesados en continuar
sus estudios de educación superior.
Así lo dio a conocer el Rector general de la
UdeG, doctor Víctor Manuel González Rome-
ro, durante el acto académico en que egresó la

........................................v primera generación de bachillerato
semiescolarizado impartido a trabajadores téc-
nicos en computación por maestros de la Pre-
paratoria Regional de El Salto, en la planta IBM

de ese municipio.
El doctor González Romero destacó que

este programa de bachillerato semiescolarizado
permitió tener una eficiencia terminal superior
a la del promedio escolarizado, pues de 28 téc-
nicos, 25 terminaron sus estudios en aproxi-
madamente año y medio, con un promedio de

En ese contexto, el director de la Prepara-
toria Regional de El Salto, Alfredo López García,
destacó que la UdeG ahora está más cerca de
la empresa y de la industria. "Hace año y me-
dio se abrió esta promoción a trabajadores de
IBM que no habían concluido su preparatoria.
Hoy egresa la primera generación y hay otras
empresas interesadas en aplicar este sistema; un
esfuerzo de educación continua, abierta y a dis-
tancia, del propio SEMS, de la empresa y sus tra-
bajadores", afirmó. v

calificación de 88.
Destacó que debido al interés de los trabaja-

dores por lograr una eficiencia terminal alta y
continuar estudios de educación superior, la
UdeG, junto con la empresa IBM, estudia la posi-
bilidad de impartir la licenciatura en cómputo.

González Romero agradeció a la empresa
IBM la confianza que brindó a la UdeG, a través
del SEMS, para trabajar con dicho sistema
semiescolarizado, con lo cual esta Universidad
demuestra lo que puede hacer.

Margarita Alegría

Abril se tiñó de rojo hace seis años. Hoy, el
escenario, los personajes y los testigos de la
tragedia presentan un tono gris pálido acor-
de a la ausencia de un dictamen oficial so-
bre lo sucedido, y a la falta de prevención
para evitar se repita otra tragedia similar. De
manera tenue y aislada, surgen pinceladas
del verde de la esperanza, en una sociedad
que poco a poco y desde entonces se tras-
forma. Se ha vuelto más participativa, com-
prometida, solidaria, informada sobre sus
derechos, pero sobre todo, ha dejado de ser
callada.

En opinión del psicólogo José de Jesús
Gutiérrez Rodríguez, jefe del Departamento
de Clínicas de la Salud Mental, adscrito al
Centro Universitario de Ciencias de la Sa-
lud (CUCS), a partir de las explosiones del
sector Reforma, han ocurrido una serie de
cambios muy significativos en la sociedad de
la entidad, sobre todo de la zona metropoli-
tana de Guadalajara.

Desde entonces la sociedad civil ha sido
más consciente en el momento de seleccio-
nar a sus gobernantes y busca que quienes
son agraciados con su voto, garanticen se-
guridad y actitud de servicio a la población.
Es decir, las personas se dieron cuenta de

que pueden incidir en los procesos sociales
del estado.

A segundos de la catástofre, surgió la
necesidad de organización y solidaridad con
los demás, característica que impulsó la crea-
ción y actividades de grupos no gubernamen-
tales a fin de resolver problemas que atañen
a la población, como son cuest iones
ecológicas o problemas de sectores vulnera-
bles como son los discapacitados, niños de
y en la calle, o las personas de la tercera
edad.

De acuerdo con el profesor investigador
del CUCS, el desastre del 22 de abril dejó
como enseñanza la constitución de progra-
mas preventivos de seguridad pública y de
protección ciudadana. La población adqui-
rió una mayor responsabilidad de su seguri-
dad y en muchos aspectos abandonó la pa-
sividad y ejerció una participación más acti-
va, hecho que se logró gracias a la exigen-
cia de mayor información de lo que sucede
a su alrededor.

Recordó que antes de esta fecha, los
medios de comunicación en el país, y Jalis-
co no era la excepción, estaban más contro-
lados, por lo que la información que pro-
porcionaban era parcial y filtrada, para que
no dañara al sistema que los había creado y
los sostenía.

Los protagonistas

A este respecto, el  doctor Enrique
Sánchez Ruiz, director de la División de Es-
tudios de la Cultura, del Centro Universita-
rio de Ciencias Sociales y Humanidades,
apuntó que a pesar de los números rojos que
trajo la tragedia (210 muertos, 1460 heri-
dos, daños materiales por más de 560 mi-
llones de nuevos pesos, cierre de 21 empre-
sas, 14 kilómetros de calles destruidas, et-
cétera) de los escombros emergieron nue-
vas herramientas para que la sociedad co-
nociera sus derechos y a partir de ahí los
hiciera valer.

Los medios de difusión de Jalisco tuvie-
ron un avance muy importante en relación
al caso relativamente alto de sujeción, en
términos de las prácticas de autocensura. A
partir de esta fecha, los medios "se soltaron
la greña" y la apertura fue mayor. Recono-
ció que desde entonces ha habido bajadas y
subidas, además de que unos han registra-
do  mayor avance que otros, pero es un he-
cho que la libertad de expresión ha ganado
terreno.

El comunicólogo explicó que surgió ma-
yor compromiso social  de la prensa
jalisciense, la cual no se ha perdido total-
mente aunque algunos hablan de pasos len-

Un parteaguas llamado 22 de abril: Jalisco un día después

HISTORIA SOCIAL
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Juliana Fregoso

Las osteoporosis «es una bomba de tiempo»
que puede manifestarse en mujeres sobre todo
blancas, mayores de 25 años por lo que es ur-
gente que al llegar a esta edad la persona tome
conciencia y adopte hábitos que la ayuden a
prevenir la enfermedad, manifestó la investi-
gadora de la Universidad de Texas, Toni Miles.

Se estima que actualmente 25 millones de
mujeres en América Latina manifestaron la
enfermedad, pero puede existir un número si-
milar que no ha notado los síntomas.

Al participar en el V Simposio Internacio-

El consumo de tortilla puede ayudar a las mujeres mexicanas
a prevenir la osteoporosis

nal de Geriatría y Gerontología, «Fray Antonio
Alcalde», la investigadora agregó que en Amé-
rica Latina y sobre todo en México no existen
datos precisos sobre la incidencia de la enfer-
medad, pero se sabe que el grupo de 60 a 69
años es el que registra más casos.

Además de la edad, se considera también
entre los grupos de riesgo  a aquellas mujeres
que constantemente están a dieta, consumen
alcohol, no incluyen vitamina D en su alimen-
tación y están expuestas por mucho tiempo al
sol.

Sin embargo, especificó que en el caso de
la mujer mexicana el consumo de calcio inclui-

do en la masa para tortilla, es un factor que
ayuda a prevenir el mal, «siempre y cuando la
dosis sea la adecuada y no se utilice ningún
substituto».  Otros factores que ayudan a evitar
la enfermedad son una alimentación apropia-
da, actividad física constante, no fumar, con-
trolar el peso e ingerir vitamina D y calcio.

Precisó que por las características raciales,
es más alto el índice de osteoporosis en la mu-
jer norteamericana que entre la población lati-
na. Las estadísticas muestran que los casos en
mujeres blancas es del doble, en comparación
con el número de casos en pacientes negras y
latinas.

Advirtió que aunque los casos en mujeres
son más frecuentes, este mal puede presentar-
se también en hombres mayores de 20 años,
«estudios de 1995 nos señalan que al igual que
en las mujeres, la mayoría de casos en hom-
bres se presentan entre la raza blanca y en se-
gundo lugar en los de raza negra».

Recordó que la osteoporosis es una enfer-
medad que se caracteriza por la pérdida de fuer-
za en los huesos. Sus principales manifestacio-
nes son la caída de la dentadura, disminución
de talla, encorvamiento del cuerpo y hundi-
miento de los pómulos.v

INVESTIGACION

........................................v
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FESTIVAL INFANTIL

Papirolas podría tener otra sede en León, Guanajuato
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Los organizadores informaron que se con-
tará con diez módulos para juegos libres; ex-
pondrán conferencias sobre sexualidad para
los jóvenes y otras de interés, así como dos
obras de teatro, en las que destaca el grupo
Habana de Cuba.

Habrá jornadas de tiempos de ciencia para
niños y jóvenes, y el concurso de ensayo sobre la
problemática del consumo y desperdicio, al que
se ha invitado a participar a todos los maestros
de educación básica, media y superior de Jalisco.

Maricarmen Canales dio a conocer que to-
das estas actividades se han preparado para
recibir alrededor de 100 mil personas, durante
los cinco días que dura el festival.

En esta ocasión la entrada a Expo
Guadalajara para niños y jóvenes de hasta 16
años es de 8 pesos (que incluye el egreso a dos
talleres) y de 10 para adultos.

Se informó que el costo total de Papirolas
es de alrededor de un millón de pesos. v

conciencia sobre el consumo, para desperdi-
ciar menos dentro de la comunidad.

El desfile concluyó con una verbena en la
plaza de la Liberación.

El problema de la basura en México es gra-
ve y por ello Papirolas 98 pretende influir en la
educación para el consumo, opinó Maricarmen
Canales, quien subrayó que se busca un cam-
bio real en los hábitos de consumo, en el uso
general de los productos,  para mejorar la cali-
dad de vida personal y familiar.

En esta edición se cuenta con 128 pabello-
nes de diferentes tamaños, en los que 90
expositores trabajarán el tema del consumo
racional y la separación de los desechos sóli-
dos. Asimismo, se tendrá un total de 52 talle-
res, de los cuales 12 estarán destinados a los
bajitos, 16 para niños de 6 a 12 años y 16 para
jóvenes de 13 a 15. Además, este año habrá
una nueva modalidad en los pabellones, pues
se contará con 11 megatalleres, espacios am-
plios, en los que las empresas participantes
podrán trabajar a fondo el tema de Papirolas.

Cristina Félix

Papirolas ha logrado interesar a otras entida-
des, por lo que es posible que a fines de sep-
tiembre se celebre una edición más en la ciu-
dad de León, Guanajuato, informó la directora
de este festival, Maricarmen Canales.

Dime qué consumes y te diré qué desperdi-
cias, es el tema del cuarto festival para niños y
jóvenes Papirolas 1998, organizado por la Uni-
versidad de Guadalajara, a través de la Feria
Internacional del Libro de Guadalajara (Fil), en
coorganización con el Consejo Nacional para
la Cultura y Las Artes (CNCA) y la sede Expo
Guadalajara, que se llevará a cabo del 13 al 17
de mayo de este año.

Papirolas, desde hace tres años, inicia con
el desfile tradicional. El 26 de abril pasado se
llevó a cabo con la participación de maestros,
padres de familia, niños y jóvenes, quienes a
través de banderolas, carros alegóricos  y man-
tas, expresaron la importancia que tiene hacer Papirolas 98 recibirá 100 mil visitantes

........................................v

Margarita Alegría

"Cuando nos enamoramos nos abrimos,
mostramos nuestra intimidad, ya que una
vieja tradición quiere que el que sufre de
amor exhiba sus heridas ante la que ama.
Pero al descubrir sus llagas de amor, el ena-
morado transforma su ser en una imagen...Y
al presentarse como espectáculo y pretender
que se le mire con los mismos ojos con que
él se ve, pone a salvo su verdadero ser..."

Con estas palabras, extraídas de su obra
El laberinto de la soledad, el poeta Octavio
Paz nos consuela por su ausencia. Ha pues-
to a salvo su verdadero ser y nos ha dejado
como herencia su imagen y sus poemas.

Personalidades del mundo de las letras,
de la política y de la sociedad en su conjun-
to han externado su consternación, luego de
la muerte del Premio Nobel de Literatura
1990. Al hombre lo califican de honesto, jus-
to, congruente con su pensamiento, sabio.
Como periodista se le relaciona como fun-

dador de Vuelta y de Plural, revistas marca-
das por la libertad intelectual.

Del escritor se ha dicho que es una de
las grandes figuras de nuestro tiempo, gran
poeta, magnifico ensayista, en fin, un prota-
gonista del siglo. Su importancia la han com-
parado a la de Voltaire para la Francia del
siglo XVIII, el mejor de los pensadores, el
más libre y estricto de América, una pérdida
para la cultura de la lengua castellana.

De su obra se destacan la voluntad de
renovación permanente, de ruptura fecun-
da, de introducir puntos de vista frescos y
novedades en la literatura. Se ha dicho que
el mejor homenaje será el que la gente lo
busque, se acerque a él, lo conozca y valore
su legado. El mismo Paz no permitiría que
se le convirtiera en mito, a menos que fuera
en un proceso de creación:
"El hombre contemporáneo ha racionaliza-
do los mitos, pero no ha podido destruir-
los... toda sociedad moribunda o en trance
de esterilidad tiende a salvarse creando un

mito de redención, que es también un mito
de fertilidad, de creación. Soledad y peca-
do se resuelven en comunión y fertilidad ..."

El máximo espacio universitario, sede
del homenaje

El próximo jueves siete de mayo, a las
20:horas, el paraninfo Enrique Diaz de León
será testigo del homenaje póstumo que la
Universidad de Guadalajara le rinde al pen-
sador político. Ante la presencia de las máxi-
mas autoridades universitarias, personali-
dades literarias y amantes de las letras, los
escritores Vicente Quirarte y Jorge Esquinca
disertarán sobre su obra, recordarán sus
actos históricos, al renunciar al servicio di-
plomático en protesta por la matanza del
68 o enemistarse con otro escritor grande:
Carlos Fuentes.

Habrá también lectura de textos de
Octavio Paz en voz de los poetas Carmen
Villoro, Ricardo Castillo y Ernesto Flores.

La doctora Dulce María Zúñiga, jefa del
Departamento de Estudios Literarios, infor-
mó que junto con la Coordinación General
de Extensión, organizadores del homenaje
editarán posteriormente la selección de los
textos leídos.

Sus palabras quedarán ahí: "La Revolu-
ción Mexicana nos hizo salir de nosotros
mismos y nos puso frente a la Historia, plan-
teándonos la necesidad de inventar nuestro
futuro y nuestras instituciones...Vivimos,
como el resto del planeta, una coyuntura
decisiva y mortal, huérfanos de pasado y con
un futuro por inventar. La historia universal
es ya tarea común. Y nuestro laberinto, el
de todos los hombres".*

* Todas las citas pertenecen a El laberin-
to de la soledad. Paz, Octavio. FCE. Colec-
ción Popular.  Décimo tercera
reimpresión.1984. v

LITERATURA

Para estar en paz con Paz, hay que conocer su obra
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FINANZAS

Juliana Fregoso

Pese a los movimientos bursátiles en el merca-
do internacional que se registraron en los últi-
mos días, nuestro país está en condiciones de
soportar una ligera crisis en la bolsa de valores,
gracias a las reservas de 29 mil millones de
dólares que tiene el Banco de México, aseguró
el coordinador académico del Departamento
de Mercadotecnia y Negocios Internacionales,
de la UdeG, Gerardo Montiel Salazar.

Destacó que cualquier movimiento que re-
gistre el mercado bursátil en nuestro país tendrá

resultados negativos en la economía mexicana
en un plazo no mayor de ocho meses, mientras
que los efectos positivos podrían reflejarse en
un periodo de diez a 15 años.

Expresó que desde el efecto tequila regis-
trado en México en 1994, el precio de las ac-
ciones en el mercado bursátil se contrajo 30
por ciento, lo cual desde entonces era un indi-
cador de que algo estaba mal en nuestra eco-
nomía y como resultado del efecto dragón de
1997 las expectativas de crecimiento económi-
co disminuyeron de 7.3 a 4 puntos.

Hay quienes no entienden porqué que la caí-

da de las bolsas de valores en los bancos mundiales
repercute en la economía mexicana. Explicó que
esta relación se da al estar nuestro país estrecha-
mente vinculado a la economía norteamericana,
cuyos inversionistas al tener pérdidas en mercados
bursátiles como el de Tokio, reducen sus inyeccio-
nes de capital a nuestra nación.

Actualmente la Bolsa Mexicana de Valores
maneja anualmente capitales de empresas ex-
tranjeras, cercanos a los 15 mil millones de
dólares, y se estima que una cantidad similar
llega por inversión directa.

Aseguró que para alcanzar a una economía

sólida, México necesita consolidar la inversión di-
recta a infraestructura, lo que permitiría mejorar los
sistemas aéreo, ferroviario y otras vías de comuni-
cación que facilitarían el tránsito de mercancías.

Esta acción aseguraría también la permanen-
cia de esos capitales, que contrario a los que se
manejan en el mercado bursátil, estarían gene-
rando nuevas fuentes de empleo.

Señaló que la economía mexicana tuvo su
curva más alta en 1972,  y si comparamos estos
índices con los de 1998, concluiríamos que el peso
en la actualidad tiene un valor de 25 centavos.v

........................................v

La Bolsa Mexicana de Valores a prueba
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Notas
culturales

ARTESANIA

Diplomados en cerámica, en la Escuela Preparatoria
de Tonalá

Ofrece además el conoci-
miento para la elaboración de
pastas naturales, como barros
grasos, desengrasantes, origen de
los barros, ligas con barro, barni-
ces de media temperatura, ele-
mentos decorativos tradi-
cionales, artículos cerámicos, téc-
nicas de cocción y la cerámica en
la historia de Tonalá.

El barro bandera es la técni-
ca más antigua en la elaboración
de alfarería deco-rada en
Mesoamérica. La cerámica de
caolín y talavera stoneware y
porcelana son las técnicas contemporáneas,
cuyo origen se remonta a las cerámicas china y
tonalteca.

La primera de ellas apareció en esta región
en la década de los cuarenta y la segunda, al
inicio de los sesenta.

El lugar donde se imparten es la Preparato-

Liliana Anguiano Rodríguez

El barro bandera, bruñido, vidriado, cerámica
de caolín, talavera, stoneware y porcelana, son
las técnicas más características de una de las
artesanías que más prestigio han dado al esta-
do de Jalisco: la cerámica.

Las diferentes piezas son creadas por las
manos artesanas de la gente de Tonalá, que
han transmitido la destreza para elaborarlos a
través de las generaciones.

La Universidad de Guadalajara, a través
del la Escuela Preparatoria de Tonalá, contri-
buye a heredar esta tradición artística, con
diplomados en cerámica.

El diplomado se divide en tres módulos de
100 horas cada uno: el primero abarca las técni-
cas de barro bruñido y bandera; el segundo, de
cerámica de caolín y barro vidriado; el tercero,
de cerámica stoneware y porcelana.

El único requisito para cursarlo es el gusto
por aprender y disponibilidad para hacerlo.

ria de Tonalá. Para egresar es necesario acredi-
tar la totalidad de los módulos, que solo tienen
un costo de recuperación de material.

Para mayores informes, en la Dirección de
Educación Técnica, al teléfono 613-0260, ex-
tensiones 120 y 125. v
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VICTIMARIO
POR  LORENA ORTIZ
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Víctima de la quincena:  GUSTAVO DOMINGUEZ: JEFE DE LA UNIDAD DE PRODUCCION AUDIOVISUAL

Lugar de nacimiento: Fresnillo, Zacatecas.

Antecedentes: vengo de una familia de
mineros.

Profesion: videoasta.

Guadalajara: llegué a esta ciudad cuando te-
nía 14 años.  Mis hermanos y yo llegamos a
Guadalajara con la idea de estudiar una carrera
universitaria, cosa que solo uno de nosotros hizo.

Fotógrafo y músico: antes de incursionar
en el video, trabajé aproximadamente 12
años en fotografía fija, y antes y al mismo
tiempo fui músico.  De alguna manera entre
lo que fue la fotografía y lo que fue la músi-
ca, el tránsito hacia el video se dio de una
manera muy natural.

Más sobre música: en ese tiempo (cuando
era músico) me gustaba y me inspiraba con
Violeta Parra, Paco Ibáñez, Serrat, León
Chávez Texeiro, etcétera. Todo esto antes de
la trova cubana. También me dio por cantar.
Era muy desentonado, pero también muy ter-
co. Canté solo, en dueto y en grupo.

Estudios: empecé de una manera muy azarosa
En fotografía comencé a trabajar por accidente y
descubrí que era un lenguaje con el cual me po-
día expresar.  En este campo inicié de una forma
autodidacta, después con el maestro recientemen-
te desaparecido (Luis Jorge Figueroa), que me
dio clases en su casa y quien incluso me llegó a
becar, con tal de que yo aprendiera y dominara
las técnicas de la fotografía.  En el terreno musi-
cal, empecé tocando una guitarra Mi papá ya no
canta, pero tenía una voz privilegiada. Posterior-

danza.  He trabajado en varias ocasiones con
Lola Lince. También había colaborado ya con
Anzar. Desde hace tres años quería hacer una
coreografía como la de hace unos días.  Para
mí es muy similar a lo que hago en video, ya
que es un montaje, es una puesta en escena,
prácticamente son los mismos elementos plás-
ticos, sonoros, claro, con sus diferencias como
la continuidad y la presentación en vivo.  La
coreografía es algo que me gusta mucho. Ya
estoy pensando en la siguiente, y aunque re-
cibí muchas críticas, como el cuestionamiento
de qué ando haciendo como coreógrafo, si ni
bailarín soy,  pienso volverlo a hacer en la
primera oportunidad que se me presente.

Beca Rockefeller MacArthur: el proyecto
que voy a realizar con apoyo de esta beca que
me otorgaron en marzo pasado, tiene que ver
con un proyecto personal que se relaciona con
mi infancia.  Está planteado desde mi mirada
de niño en ese mundo de la minas; plasma mis
recuerdos, mis nostalgias en ese mundo de vida
muy dura, por otro lado, paradójicamente muy
plástico, en donde las imágenes abundan, en
donde se vive al borde de la muerte.  Quiero
destacar la presencia de las viudas, los huérfa-
nos, una vida en constante riesgo, que por con-
siguiente tiene sus manifestaciones y explosio-
nes de y todo lo contrario, de la alegría, el de-
rroche, las cantinas, burdeles, pero en donde
finalmente prevalece la tristeza dentro de lo que
se llamaría la fiesta.  Ya empecé a trabajar. To-
davía no tengo el guión, pero sí la esencia de lo
que será. Va a partir de lo documental, pero sin
ser un documental como género de video, sino
más enfocado a la experimentación, al
videoarte. v
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Videoasta, fotógrafo, coreógrafo y hasta músico
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mente estudié dos años en la Escuela de Música.
En cuanto al video, cursé un diplomado  en la UdeG
(1988-1991). Fuimos la primera generación, junto
con Rafael Andrino, Marisa Cruz, Pablo Valadés, Ana
María Ortega y otros que seguimos trabajando en
video.

Unidad de Producción Audiovisual: antes
de la UPA existió el Departamento de Recursos
Audiovisuales, del cual fui fundador en 1979.
Posteriormente se transformó en lo que fue el
Departamento de Televisión y Video Universi-
tario, y desde hace tres años, con la llegada de
Guillermo Vaidovits a la Coordinación de Me-
dios, se creó la Unidad de Producción Audio-
visual, de la cual estoy a cargo desde entonces.

Debut como coreógrafo: no es la primera vez
que monto una coreografía (refiriéndose a la que
montó hace unos días para el grupo de danza
Anzar). Ya había hecho trabajos en video con

Segundo aniversario de Casa Vallarta
El centro cultural Casa Vallarta celebró su se-
gundo aniversario el 23 de abril pasado. Para
ello se presentaron las exposiciones Fotogra-
fía de la República de Weimar, Alemania , 1919-
1933; Los chingados (pintura de Salvador
Rodríguez),  y La naturaleza (aerografía de Luis
Cuéllar Franco). Las dos últimas permanece-
rán hasta el 5 de junio.

Casa Vallarta se fundó el 26 de abril de 1996.
Su director, Roberto Castelán Rueda, señaló en
la celebración que faltan muchos espacios por
crear para dar lugar a  la creación artística.

Invitación a todos los poetas del país
La presidencia de San Juan del Río, Querétaro,
convoca a los poetas del país a participar en
los XXVIII Juegos Florales, que se celebran
para conmemorar el 467 aniversario de la fun-
dación de dicha ciudad.

Pueden participar con: a) una composición
con tema y estilo libres, con una extensión
mínima de 10 cuartillas y b) un elogio a la ciu-
dad de San Juan del Río, en prosa o en verso,
de extensión libre. La composición ganadora
se premiará con la Flor del plata, un diploma y
8 mil pesos en efectivo; para el elogio se otor-
garán un diploma y 3 mil pesos en efectivo.

Los trabajos deben ser inéditos. La convo-
ca-toria permanecerá abierta hasta el 15 de mayo.

Informes en Querétaro, en la Coordinación
del los XXVIII Juegos Florales. Avenida Juárez
36 Pte. San Juan del Río, Qro., C.P. 76800
(Oficialía de partes de la Presidencia). En
Guadalajara, en la Coordinación de Servicios
Estudiantiles, Escorza 145, esq. López Cotilla,
tels. 826-3642, 826-6142 y 825-8888, exts. 155
y 159, de 9:00 a 20:00 horas.

Para combatir el consumo de drogas en los
jóvenes
En abril se llevó a cabo el foro Prevención de
adicciones y tráfico de drogas, que organizó la
Academia de Bioética, del Centro Universita-
rio de Ciencias Sociales y Humanidades, de la
UdeG.  Como resultado de este foro se propu-
sieron soluciones desde tres ángulos: desde
la perspectiva ética, en la que el Estado y las
autoridades de la Universidad tienen la obliga-
ción moral de actuar consecuentemente por el
bienestar de la población; desde la perspecti-
va del derecho, que incluye la propuesta de
ajustar la Ley orgánica de la Universidad de
Guadalajara y los Estatutos generales de to-
das las instancias universitarias a las circuns-
tancias sociales actuales, para castigar la venta
y consumo de drogas en el interior de los plan-
teles; y finalmente desde la perspectiva cau-
sal de la comisión del delito.

Además de estas tres propuestas, se hizo
hincapié en la vital importancia de desarrollar
espacios para el deporte y la recreación, como
estrategia de integración comunitaria y preven-
ción de adicciones.

Cómo puede donar sus órganos
Si tiene dudas acerca de la donación de órga-
nos  y tejidos humanos, el banco de órganos y
tejidos oculares  del  Hospital Civil Dr. Juan I.
Menchaca se pone a sus órdenes para dar res-
puesta a sus interrogantes.

El banco le proporcionará documentos in-
formativos y propagandísticos al respecto, ya
sea que usted desee donar sus órganos o ne-
cesite algun trasplante propio.

Para ser donador se le entregará una cre-
dencial de donación voluntaria de órganos, en
la que señalará los órganos y tejidos que quiene
donar.

El banco se encuentra en la Unidad de In-
vestigaciones en Ciencias de la Salud, segun-
do piso del nosocomio (Salvador Quevedo y
Zubieta 750) o puede llamar al tel. 618-9362,
ext. 105. v
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La UdeG contribuye con esta tradición a través de sus diplomados
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COMPETENCIA DEPORTIVA

Deportivas
Notas

Rodolfo Castillo

RECORD GUINNESS

Todos por el récord Guinness. Vamos tras la meta de lograr el registro mundial por Guinness,
como la mayor marca en una clase de ejercicios aeróbicos. Para ello es necesario reunir no
a 25,000 mil personas, como inicialmente se había contemplado, sino a 35 mil, pues según
un comunicado de la Asociación de Récord Guinnes, la marca anterior no es la de la ciudad
de México, de 16,400 deportistas, sino de 30,517, establecida en Singapur.

Para lograr este cometido, la Coordinación de Cultura Física, de la Universidad de
Guadalajara, está trabajando en el evento denominado Magna clase de ejercicios aeróbicos,
con visitas a escuelas preparatorias y los centros universitarios, donde se dan pequeñas
exhibiciones a los jóvenes, quienes tienen la oportunidad de ser parte de una clase de
aerobics.

La Magna clase de ejercicios aeróbicos se llevará a cabo el 6 de junio de este año, a las
10:00 horas, en el parque Metropolitano de Guadalajara.

La invitación no solo es para estudiantes, sino también para egresados, autoridades
universitarias, académicos y toda la comunidad universitaria, así como el público en gene-
ral.

Hay que recordar que este evento vendrá a reforzar la solicitud emanada del H. Ayun-
tamiento de Guadalajara, para que nuestra ciudad sea designada como sede de los Juegos
Deportivos Panamericanos a desarrollarse en el año 2003.

Para mayores informes, comunicarse a los teléfonos  619 86 81, 619 81 06, con el
licenciado Víctor Ramírez o bien dirigirse a la Coordinación de Cultura Física, ubicada en el
estadio Olímpico, puerta 11 (avenida Revolución 500).

CURSO DE CAPACITACION

El Centro Universitario de la Costa Sur (CUCSUR), a través de la Coordinación de Deportes,
en coordinación con el Consejo Estatal para el Fomento Deportivo y el Apoyo a la Juventud
y el H. Ayuntamiento de Autlán de Navarro, Jalisco, han organizado el Curso de capacita-
ción para entrenadores deportivos, a realizarse el mes de junio, en dicho campus. Este curso
permitirá a los participantes adquirir y certificar conocimientos y habilidades necesarias
para desempeñar en el campo del entrenamiento deportivo.

Las inscripciones están abiertas hasta el 15 de mayo.
Más información, con el licenciado en cultura física y deportes, Efraín Pérez Pérez,
coordinación de deportes del CUCSUR, a los teléfonos y fax (338) 1-02-85, 2-10-17 y 1-
02-95.

AJEDREZ

Listos se encuentran ya los estudiantes de la Universidad de Guadalajara, que fueron gana-
dores del torneo de ajedrez de COEDEMS, organizado por la Coordinación de Cultura Física y
el Sistema de Educación Media Superior, los cuales representarán a esta casa de estudios en
el Campeonato  estatal selectivo para la etapa nacional, a celebrarse en la ciudad de Toluca,
Estado de México, en junio de este año. La ganadora en la rama femenil es hermana de la
maestra FIDE internacional y estudiante de la UdeG, Edit Xio Mara García. Los ganadores

........................................v

fueron:
TERCERA DIVISION

Los Cachorros de la Universidad de Guadalajara avanzan con todo a la final del campeona-
to de la tercera división profesional de futbol, al situarse ya en semifinales y consolidarse
como uno de los candidatos más viables a obtener el título y con ello el ascenso en esta
división. Cachorros UdeG terminó en primer lugar en la temporada regular, muy arriba de
sus más cercanos competidores. v

POSICION      GANADOR     ESCUELA

1er. lugar
2do. lugar
3er. lugar

Víctor Fernando Escobar Vega
Alfonso Guillermo Sosa Saavedra
Héctor Javier López Vázquez

Preparatoria 3
Preparatoria 13
Preparatoria 4

1er. lugar
2do. lugar
3er. lugar

Giuliana García García
Miriam Villaseñor Herrera
Lizette Godínez Hernández

Preparatoria 8
Preparatoria 11
Preparatoria 9

FEMENIL

VARONIL

Listos para asistir a la Universiada
Nacional, 199 deportistas de la
UdeG
• El objetivo: superar el séptimo lugar obtenido el año pasado en
Monterrey

Rodolfo Castillo

Con 208 personas entre deportistas, entrenado-
res y personal administrativo, la Universidad de
Guadalajara se encuentra lista para participar en
la Universiada Nacional 1998, a celebrarse del
11 al 16 de mayo en Chihuahua. Esta delega-
ción tiene la firme intención de superar el sépti-
mo lugar obtenido en la edición pasada, en
Monterrey, Nuevo León.

En esta ocasión la participación de esta casa
de estudios, en comparación con el año pasa-
do es superior en 20 por ciento. Ahora se parti-
cipará en 18 disciplinas deportivas, cuatro más
que en 1997, en las cuales los jóvenes estu-
diantes de 17 a 28 años, estarán presentes.

Esto lo informó el licenciado Francisco
Mairena Chavarría, coordinador de la dele-
gación que estará en el estado del norte,
quien además agregó que en general hay
buenas perspectivas, y que como mínimo se
tiene el cometido de superar el séptimo lu-
gar y tratar de ubicarse entre los cinco pri-
meros del país. "Definitivamente superare-
mos el séptimo lugar. Si el año pasado ga-
namos siete medallas de oro, en esta oca-
sión estamos seguros de traernos por lo
menos 12 ó 13."

Para ello añadió: "hay muy buenas es-
peranzas de lograr esto, pues en cuanto a
deportes de conjunto se refiere, como lo es
el basquetbol femenil, futbol varonil, voleibol
varonil, estamos seguros de lograr medallas",
situación que por cierto el año pasado no
ocurrió, ya que tan solo en deportes de con-
junto los representantes de esgrima por equi-
pos de la Universidad de Guadalajara fue-
ron los únicos en obtener el primer lugar.

Las medallas conseguidas en esa ocasión
lo fueron en deportes individuales: siete de
oro, resultado de los primeros lugares en
salto de longitud; 110 metros con vallas, tae
kwon do, halterofilia, en florete femenil, es-
pada juvenil y la medalla de esgrima por
equipos; dos de plata, ganadas en florete
varonil, triatlón femenil y cuatro de bronce
en sable varonil, triatlón varonil, florete fe-
menil y halterofilia.

Mairena Chavarría externó que además de
las perspectivas que se tienen en basquetbol,

futbol y voleibol, se contará una vez más en
este certamen con la asistencia de los deportis-
tas que en Monterrey ganaron medalla, "lo que
hace muy viable nuestro propósito".

Es importante señalar que estas
universiadas son selectivas a escala nacional,
para asistir a los Juegos Centroamericanos a
celebrarse en Maracaibo, Venezuela, en este
año.

v  Situación del basquetbol

En cuanto a basquetbol varonil, la Universidad
de Guadalajara no tendrá equipo representati-
vo, a pesar de que esta casa de estudios se ha
caracterizado por contar con muy buenos equi-
pos en esta disciplina. Al respecto, el coordina-
dor de la delegación, Francisco Mairena, co-
mentó que se debió principalmente a dos fac-
tores: uno es que las otras instituciones de edu-
cación superior del estado han elevado enor-
memente la calidad de juego, sobre todo la
Universidad Autónoma de Guadalajara y el
Tecnológico de Monterrey (que tiene un con-
junto muy competitivo), y la Universidad Pa-
namericana.

Otro factor fue la inexperiencia de algunos
de los jóvenes basquetbolistas representantes
de esta casa de estudios, pues 70 por ciento de
los integrantes participaban por primera vez en
este tipo de competencias, aunque se contaba
con un muy buen equipo. Sin duda la novatez
fue un punto malo.

"Se está trabajando con este equipo que en
realidad tiene poco de estar conformado,
pues tan solo dos de ellos han jugado jun-
tos. Tenemos la ventaja que 80 por ciento
de los integrantes tendrán oportunidad de
estar juntos por lo menos cuatro años, ya
que acaban de ingresar a licenciatura, lo que
nos brinda la posibilidad de acoplarlos y
foguearlos más.

Mairena Chavarría recalcó que se está
trabajando muy duro en el deporte univer-
sitario: "traeremos muy buenos resultados,
y estamos seguros que obtendremos un me-
jor lugar en la clasificación general, y con
ello demos-traremos que el dinero invertido
en el deporte está bien dirigido".

Disciplinas en las que participa la

Aerobics
Ajedrez
Atletismo
Basquetbol (femenil)
Ciclismo
Esgrima
Futbol (femenil y varonil)
Futbol rápido (varonil)
Karate

Lucha olímpica y grecorromana
Natación
Polo acuático
Tae kwon do
Tenis
Triatlón
Voleibol (varonil)
Judo
Levantamiento de pesas

Universidad de Guadalajara
en la Universiada 1998

........................................v
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Biblioscopio gaseta fugaz
por arduro suaves

La producción noticiosa
María Elena Hernández R.
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades
Universidad de Guadalajara

El fenómeno de la producción de informa-
ción periodística se ha estudiado muy poco
en México; a la fecha sólo se han realizado
dos trabajos que abordan alguno de sus as-
pectos, y un tercero está en proceso. Dichos
análisis se han apoyado en las numerosas
investigaciones emprendidas tanto en Esta-
dos Unidos como en Inglaterra, en donde
incluso ya han pasado de moda los llama-
dos estudios del Newsmaking.  El escrito tie-
ne dos objetivos: ofrecer una sistematización
de los conceptos más importantes de la so-
ciología de las noticias, con el fin de desper-
tar el interés en la materia y proporcionar
elementos de referencia, sin los cuales las
obras sobre el tema que han sido traducidas
al español, pueden parecer poco valiosas al
lector mexicano.

El segundo objetivo es  presentar el es-
tudio de una organización en la que se in-
tentó aplicar los conceptos descritos en la
primera parte. v

Liliana Anguiano Rodríguez

Literatura comparada, economía polí-
tica internacional, desarrollo regional y
evaluación de estrategias y políticas de
desarrollo, desarrollo agrícola, finanzas
públicas, literatura japonesa, relaciones
culturales entre México y Asia, entre
otros temas, es posible encontrarlos en
la biblioteca especializada del Depar-
tamento de Estudios del Pacífico.

Este acervo es de utilidad, princi-
palmente para los alumnos de las ca-
rreras de relaciones internacionales, del
CUCEA; de la maestría en ciencias socia-
les y para organismos particulares y

gubernamentales; además sirven de apoyo
a la investigación.

Es importante tomar en cuenta que ese
material sólo puede consultarse en la bibliote-
ca, es decir, no hay servicio de préstamo exter-
no, ya que el material es difícil de obtener.

Incluso los periódicos que se reciben tam-
bién vienen de Japón, China y Corea, que a
través de sus publicaciones comparten su
economía, política, agricultura y cultura.

Más de mil libros nacionales conforman
esta biblioteca: 703 extranjeros, seis publi-
caciones periódicas nacionales, 26 extranje-
ras, cuatro boletines nacionales, seis extran-
jeros y actualmente cuentan también con sie-
te tesis de maestría de los egresados del cen-

tro.
Otra opción más que ofrece este de-

partamento a todos los interesados en lo
que se refiere a la vida oriental, son los
cursos gratuitos para aprender el idioma
coreano, mismo que se imparte los lunes
de 10:00 a 14:00 horas.

En de estos cursos puedes aprender
la gramática y el alfabeto coreanos, ade-
más de la historia y cultura de ese país.

Estos cursos son impartidos por el
maestro Yoong Bong Seo.

Para mayores informes, puedes llamar
al 853 33 18. v

Cursos de coreano y un amplio acervo bibliográficos espe-
cializados ofrece el Departamento de

Estudios del Pacífico

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

El Orozco de Jorge Martínez
Jorge Martínez
Universidad de Guadalajara

En este libro, Jorge Martínez nos condu-
ce por los momentos y los hombres que
definieron en buena medida la historia
moderna de las artes plásticas jaliscienses.

Emocionado por los recuerdos de su tra-
bajo al lado de una de las más grandes refe-
rencias del muralismo mexicano, el maestro
Martínez emplea su narración para describir
con detalle la estancia de José Clemento
Orozco en Guadalajara y transmitir, a tra-
vés de la gran figura del maestro, una serie
de consideraciones éticas acerca de la rela-

Textos Universitarios
Sujetos sociales emergentes:
Nuevas prácticas culturales y
políticas
Fernando Villafuerte
José Guadalupe Ramírez
Eulogio Romero Rodríguez
Editor: Cándido González Pérez
Centro Universitario de Los Altos
Universidad de Guadalajara

El prpósito central de esta inves-tigación
es indagar las condiciones y momentos
generales del proceso de transformación
de las agru-paciones juveniles espontá-
neas e informales ,  l lamadas bandas,
hacia la conformación de organizacio-
nes más consistentes que extienden su
acción a un ámbito social mayor: del
barrio al pueblo o a la ciudad.  v

ción de los artistas de su medio. v

v ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

v○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

El mundo de la ciencia a tu alcance
en

RADIO MORENA
 (12.80 de AM)

Escucha todos los sábados a las 9 de
la mañana  el programa en vivo

A CIENCIA CIERTA
en el que participan reconocidos

investigadores
de la Universidad de Guadalajara

gf:  el grito a los cuatro vientos es el mejor
interfono de oficina

gf:  CUCE: centro universitario de los cam-
bios y expectativas

gf:  mamirolas

gf:  revista autovinculación

gf:  falta la unidad de subcoordinación
operativa institucional

gf:  la máquintosh 501

gf:  INNOVA: estrella universitaria que apare-
ce bruscamente en el cielo debido a un au-
mento enorme de su presupuesto

gf:  macrosoft

gf:  antro de enseñanza

gf:  la computadora es una caricatura del ce-
rebro

gf:  todo se lo debo a mi file manager

gf:  se cursa un doctorado por temor a la vida

..........................................v

..........................................v

.........................................v
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El orgullo de ser universitario
Premio Mérito en Odontología 1997 a uno de

sus principales impulsores:
Vicente Preciado Zacarías

Liliana Anguiano Rodríguez

Vicente Preciado Zacarías, personaje
muy reconocido de la Universidad de
Guadalajara, recibió el premio Mérito en
Odontología 1997 "Doctora Margarita
Chornett Salazar", por su destacada la-
bor y trayectoria en el ámbito de la salud
dental.

El reconocimiento le fue otorgado por
la UNAM, el 7 de abril pasado, fecha en
que se celebró el Día Mundial de la Sa-
lud.
Como médico de la salud dental comen-
zó su trayectoria al ser uno de los pione-
ros en la aplicación de la endodoncia en
este país, en la década de 1970, cuan-
do estaba restringida por la mala esteri-
lización del instrumental, lo que tenía
efectos nefastos.

Colaboró con otros odontólogos en
investigaciones en diversas regiones de

Latinoamérica, para elaborar la Guía
clínica de endodoncia, que sentó las
bases de esta disciplina.

Aunque su labor como odontólogo le
dejó muchas sat isfacciones, hace
aproximadamente 14 años dejó de ejer-
cerla para enfocar sus inquietudes al
mundo de la literatura, esta última en-
caminada por el escritor Juan José
Arreola, después de numerosas char-
las que tuvo con él en Ciudad Guzmán,
Jalisco, lugar de origen de ambos, y que
pretende publicar con el título de Partici-
pasiones III.

Otras publ icaciones suyas son
Partici-pasiones I y II, Los años de
Arreola en Zapotlán, y actualmente pu-
blica la revista literaria Imagen del sur.
Su labor como catedrático en la Univer-
sidad de Guadalajara ha sido notable
por ser uno de los principales fundado-
res de la Escuela Preparatoria Regio-
nal de Ciudad Guzmán. v

Hoy con el Rector general

nato de la Biblioteca Iberoamericana "Octavio
Paz", entre otras.

El ingeniero Matute  ha sido merecedor
de varias distinciones, entre las que destaca
su nombramiento como Maestro Emérito por
la Universidad de Guadalajara en 1996 ; una
mención honorífica del  Ayuntamiento de
Guadalajara, por el traslado del edificio de
la compañía Telefónica Mexicana; reconoci-
miento de la UNESCO por su labor docente y
otras que lo acreditan como una persona de
intachable honorabilidad. v

BECAS FULBRIGHT-GARCIA ROBLES

Programas de apoyo para académi-
cos
• Comisión México-Estados Unidos para el Intercambio Educativo y
Cultural
Coordinación académica

La Comisión México-Estados Unidos para el In-
tercambio Educativo y Cultural (COMEXUS) fue
constituida por un convenio en 1990 entre am-
bos países. Desde entonces se han otorgado (hasta
1997) un total de 1,270 becas a mexicanos y
estadunidenses, quienes han asistido a los mejo-
res programas de las más destacadas universida-
des e institutos de educación superior. Esta comi-
sión ofrece diferentes programas de apoyo a los
académicos para realizar: investigaciones, tesis
doctorales, visita de profesores, intercambio de
maestros, así como la formación de profesores.
Este último consiste en la realización de estudios
de posgrado en una universidad estadunidense,
y tiene como beneficio el pago del cincuenta por
ciento de la manutención del profesor, por parte
de la UdeG.

El personal académico de esta casa de estu-
dios que ha sido beneficiado con este programa,
a su regreso se incorpora y contribuye con una
labor académica respaldada por una preparación
especializada de alta calidad.

Investigadores
Este programa brinda la oportunidad a los aca-
démicos del sistema de educación superior para
realizar una investigación avanzada en EU, por
períodos de 3 a 9 meses. Se dará preferencia a
aquellos solicitantes cuya investigación sea de
interés para la relación bilateral o para México.
También preferirán a aquellos solicitantes que
sean miembros activos del Sistema Nacional
de Investigadores (SNI) y a los que no hayan
participado en estancias similares de investiga-
ción en EU.
Cierre de la convocatoria: 30 de octubre de 1998
Inicio de la beca: agosto / septiembre de 1999.

Formación de profesores
Este programa invita a las instituciones de edu-
cación superior mexicanas a postular a sus do-
centes, investigadores y/o administradores, para
realizar estudios de maestría o doctorado en
universidades estadunidenses. La institución
mexicana se compromete a pagar la mitad de
la manutención de su candidato, durante los
24 ó 36 meses, según sea el caso. El becario de
este programa se compromete a regresar a su
institución  con tiempo completo, al terminar
su posgrado. Este programa está abierto a to-
dos los campos de estudios, excepto medicina
y odontología.
Fecha límite para recibir postulaciónes: 15 de
junio de 1998
Inicio del programa de estudios de posgrado:

agosto/septiembre 1999

Tesis doctorales
Este programa está dirigido a los académicos o
estudiantes que están dentro de un programa
doctoral en una institución mexicana, para que
realicen investigaciones en EU, relacionados con
su tesis doctoral. La beca es de 3 a 9 meses. Se
dará preferencia a las investigaciones que sean
de interés para la relación bilateral o para Méxi-
co.
Cierre de convocatoria: 30 de octubre de 1998
Inicio de la beca: agosto/septiembre 1999.

Profesores visitantes
Este programa está dirigido a profesores de institu-
ciones de educación superior mexicanas para im-
partir clases en universidades estadunidenses por
un periodo de 3 a 9 meses. Las universidades
estadunidenses participantes proporcionan el área
o el perfil del académico, del profesor visitante, a
través del boletín anual del Cuncil for International
Exchange of  Scholars (CIES).
Fecha límite según invitación específica.

Intercambio de maestros
Este programa está dirigido a maestros del sis-
tema educativo nacional oficial, al nivel de se-
cundaria y preparatoria. El intercambio es si-
multáneo con maestros estadunidenses por un
semestre académico.
Apertutra de convocatoria: mayo de 1998
Cierre de convocatoria: octubre de 1999
Inicio: agosto/septiembre de 1999.

CONACyT /Fulbright-García Robles
Estudio de maestrias y doctorados
Programa para estudios de maestría o doctora-
do en universidades estadunidenses. Dirigido a
estudiantes en los campos de ingeniería, cien-
cias naturales y exactas, así como las siguientes
disciplinas dentro de las ciencias sociales: eco-
nomía, sociología, antropología, ciencias políti-
cas, lingüística, psicología, y en los campos de la
filosofía, educación y administración de empre-
sas sin fines de lucro.
COMEXUS proporciona colocación en programas de
posgrado, procurando obtener reducción total o
parcial de colegiatura; curso intensivo de inglés (si
es necesario); seguro médico para el becario, y tra-
mitación de visas para el becario y dependientes.
Cierre de la convocatoria: 30 de junio de 1998
Inicio del programa de estudios de posgrado:
agosto/septiembre de 1999.
Hoja web: http://www.comexus.org.mx/
Para mayores informes comunicarse al 825-88-
88 exts. 269, 226 y 399, con Fernanda
Estrada. v

Quién es quién
en la Universidad

El ingeniero Jorge Matute Remus actualmen-
te es presidente del Consejo Social de la
Universidad de Guadalajara, que tiene como
objetivo fundamental promover la vincula-
ción entre la Universidad y los diversos sec-
tores de la sociedad, constituyéndose en un
órgano consultivo del H. Consejo General
Universitario. El Consejo Social, aunque fue
formado por esta casa de estudios, no de-
pende de ella: es su conciencia moral, por la
seriedad de las personalidades que lo inte-
gran.

Matute Remus fue rector de esta casa de
estudios durante el periodo de 1949 a 1953;
director de la Escuela Politécnica y de la Fa-
cultad de Ingeniería y  fundador del Instituto
Tecnológico, ambas de la Universidad de
Guadalajara; alcalde de la ciudad de
Guadalajara de 1953-1955, periodo en que
elaboró el proyecto y concluyó la primera
etapa de la introducción de agua a
Guadalajara, procedente del sistema Lerma-
Chapala-Santiago; participó en la apertura
de la zona industrial y en los trabajos de res-
tauración y consolidación de la cúpula del
Hospicio Cabañas, que pusieron a salvo la
obra pictórica de José Clemente Orozco.

Pertenece a diferentes organizaciones,
como la Academia Mexicana de Ingeniería,
Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de
Jalisco; es académico honorario de la Aca-
demia Nacional de Arquitectura capítulo
Guadalajara; miembro fundador del patro-

Jorge Matute Remus
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Todos los lunes escuche
al doctor Víctor Manuel

González Romero
en punto de las 9 de la

noche en el 104.3 de FM
de Radio Universidad de

Guadalajara

..................................v
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A partir del 4 de mayo de 1998 tianguis
Cartelera Cultural

Realizamos investigaciones aca-
démicas . Informes al 609-3934 con
Loguer Nauta.

Rento 2 cuartos compartidos en
Lincoln 70-A  Colonia Vallarta Norte a tres
cuadras de los tacos de La Minerva, sólo
mujeres.
Informes con la Sra. Bárbara Vizcaíno al
616-4182.

Reiki energía vi ta l  est imula la
autosanación, limpia el organismo y te
lo equilibra nuevamente. Actúa en to-
dos los niveles: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de inicia-
ción en Grupo Cima.
Tel. 629-1444

Sintaxis gráfica, diseño y serigrafía
Logotipos, tarjetas, caricaturas, playe-
ras... Creatividad y profesionalismo.
823-86-93 y 629-28-98

Literalia, AC , abre su curso de redacción
de principios de año. Casa de la Cultura
Jalisciense, Constituyentes 121. A un
costado de la Biblioteca Pública del Es-
tado. Núcleo Agua Azul.
Informes al 657-78-64

Rento (todo el año), semana en hotel
Club del Sol, en Puerto Vallarta, 5 perso-
nas, con cocineta. Informes al 617-8389

Rento departamento en Manuel M.
Ponce, edificio N, 304 (a un lado del Club
Jalisco). Informes por las tardes al 812-
2154

Vendo 2 comedores de madera, uno tipo
bejuco y otro de pino, en buen estado.
Informes al 812-2154, por las tardes.

Grupo Jóvenes Guadalajara de Alco-
hólicos Anónimos.
Morelos 882, tels. 01(03) 825-4900 y
825-0542. Paseo de las Orquídeas 1.
Granjas de la Calera, tel. 01(376) 16182

Transcripciones por computadora:  te-
sis, informes, tesinas, reportes, tareas,
gráficos, etcétera. Informes: tel. 6-51-77-
17, con Elvia Corona.

Vendo departamento en Manuel Acuña,
barato, y otro en Loma Dorada. Informes al
614-0606 y 670-0973.

Vendo un puesto  en el mercado Juárez.
Céntrico y barato, junto al Parián.
Informes al 6-58-48-40

Se vende propiedad  del cineasta Alber-
to Isaac. Casa (416 m2 de terreno, 195
m2 de construcción),finos acabados. Es-
tudio
(602 m2 de terreno, 40 m2 de construc-
ción), 50% en acciones de piscina com-
pleta, equipada con bomba, filtro, cale-
facción y gimnasio. $ 1´030,000
al contado. Balvino Dávalos 263, Colima,
Col. Trato directo, tel. (331) 48-252, con
Juli Sanjuan.

Vendo terreno en playa Platanitos. De
200 m2, con servicio pagado de agua.
$20,000.00. Informes al tel. 651-5002.

Participa en los talleres  de guitarra clá-
sica, violín, artes plásticas e iniciación
actoral para niños, narrativa, poesía, pin-
tura, dibujo, tai chi chuan, entre otros.
Casa Cultural Origen, Liceo 242, centro
histórico, tel. 613-1683.

Clases de matemáticas  y preparación
para el examen matemático de ingreso a
bachillerato y licenciatura. Costo accesi-
ble. Con el profesor Carlos Güitrón al tel.
646-5500

Juliana Fregoso

Sus sonidos nos llevan a un estado de paz,
tranquilidad, reflexión; invitan a traspasar la
dimensión que separa al hombre de lo ce-
lestial y nos acercan cada vez más a la natu-
raleza. La música new age es para los habi-
tantes de esta convulsionada zona metropo-
litana de Guadalajara, un elemento presen-
te, que produce un efecto en el estado de
ánimo casi en forma instantánea.

Quizá para la mayoría de los tapatíos el
primer contacto con los sonidos de la nueva
era fue a través de canciones de Enya o in-
terpretaciones de Vangelis, quienes con fór-
mulas sencillas lograron sacar de los centros
de meditación esa atmósfera casi irreal a la
que invitan sus melodías.

Hay quienes al escuchar esta música ex-
perimentan diversos estados de ánimo, que
van de la tranquilidad al enojo, por lo que
existen señalamientos en torno a una pre-
sunta manipulación de la conducta a través
de las melodías new age.

Para el profesor investigador del Departa-
mento de Música, de la Universidad de
Guadalajara, Jorge Mendoza, la razón por la
que la gente trata de manipular los estados del
cerebro a través de la música new age es que
puede mantener la armonía y no desvía la aten-
ción del receptor, "lo cual no quiere decir que
estemos hablando de un caso de música con
mensajes subliminales".

Algunos de sus elementos, como el co-

rrer del agua y el canto de los pájaros, tie-
nen la función de fomentar en la persona
una asociación de imágenes que propicia el
contacto con la naturaleza y en esa medida
ayuda a crear un estado de armonía.

"Se ha demostrado que el cerebro emite
unas ondas y cuando escucha cierto sonido
activa una frecuencia, que a su vez emite un
sonido que se puede manipular". El new age
produce ondas beta, mismas que utilizan los
músicos para alertar el cerebro y obtener de
su receptor más concentración, enfoque y
conciencia.

"Hay una teoría que dice que si se escu-
chan dos notas simultáneas, el cerebro crea
una tercera y esta última nota es la que in-
fluye en la conducta.  Es en esta tercera nota
en la que la música new age pone el énfa-
sis".

Dicha nota se distingue por su facilidad
tonal, es decir, no contiene cambios armó-
nicos bruscos, trata de no romper un estado
de ánimo, transmitiendo ondas beta como
banda sonora continua, para que de esta
forma fluya al cerebro.

En este punto cobra singular importan-
cia la utilización del new age para producir
cambios de conducta, mejorar rendimientos
durante las horas de estudio, sueños profun-
dos o sanación de enfermedades, método
que hoy en día es popular y comercial.  Al
respecto el investigador universitario refiere
que toda la música tiene el poder de trans-
formar y modificar conductas y en este caso

la de la nueva era crea la atmósfera para
bloquear cualquier actividad mental y man-
tener al receptor estático, sin alterar su in-
consciente.

Más allá de su atmósfera celestial, en el
sentido estrictamente musical, hay músicos
que desaprueban esta clase de melodías por
considerarlas poco originales y sin valor ar-
tístico.  Cuestionan principalmente la poca
riqueza de sus compases, su monotonía tonal
y su separación de los esquemas
tradicionales. v

BUSCAS TRABAJO PERO ...
CON GANAS DE ENCONTRAR
Aprovecha la
BOLSA DE TRABAJO PARA
ESTUDIANTES SOBRESALIENTES
DE LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA

Sólo necesitas:
* copia de tu kárdex
* 1 fotografía
* llenar una solicitud con nosotros

Te boletinamos en varias empresas

INFORMES:
Coordinación de Servicios Estudiantiles

Escorza 145, esq. López Cotilla.
Tels. 826 36 42, 826 61 42 y 825 88 88

exts. 155 y 159
Lunes a viernes de 9 a 20 hrs.

y sábados de 9 a 13 hrs.

........................................v

La música new age, ¿terapéutica o subliminal?

INVESTIGACION

MUSEO DE LAS ARTES
Juárez 975 (edificio de Rectoría ge-
neral)
Horario: martes a sábado, de 10:00 a
20:00 horas
Domingos y días festivos, de 12:00 a
20:00 horas.

v ALIMENTANDO LA OBSESION
Exposición de pintura y escultura de Davis
R. Birks
Hasta el 13 de mayo.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668
Tel. 615-4953
Horario: lunes a viernes, de 10:00 a
20:00 horas
Sábados, de 10:00 a 18:00 horas
Domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

v  Sala Manuel Alvarez Bravo
FOTOGRAFIA DE LA REPUBLICA DE
WEIMAR / ALEMANIA 1919-1933

Hasta el 4 de mayo.

v  Sala María Izquierdo
SALVADOR RODRIGUEZ
Exposición de pintura
Hasta el 6 de mayo.

v  Sala de usos múltiples
LA NATURALEZA
Aerografía de Luis Cuéllar Franco
Hasta el 5 de junio.

Para visitas guiadas o asistencia de gru-
pos a Casa Vallarta, comunicarse
al tel. 615-4953, con la maestra Teresa
Mendiola Cueto, de 9:00 a 14:00 horas.

CASA DE LA PALABRA  Y LAS IMAGE-
NES
Lerdo de Tejada 2172
Horario: lunes a viernes, de 9:00 a 20:00
horas
Tel. 616-4357, 616-3894

v AZUL ULTRA

Exposición de acuarelas de Carlos Díaz
Hasta el 28 de mayo.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALIS-
CO
Calzada Independencia sur s/n, núcleo
Agua Azul
Tel. 619-1176
Admisión: $30.00 general.

v LOS PRETENDIENTES DE LA POSA-
DERA
Compañía de Teatro de la Universidad de
Guadalajara
Dir. Víctor Castillo
Todos los miércoles de mayo/ 20:30 horas.

v  ¿DONDE ESTA SUPERNIÑO?
Grupo de teatro y música para niños Arle-
quín
Dir. Carmen Pérez Borrayo
Todos los domingos de mayo/ 12:00 horas
Se presenta además un concierto de músi-
ca en vivo.
Informes al 122-8020.v
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ESQUELETO

P  L  A  T  A       Y

G  E  L  A  T   I  N  A

M. Alba Urrutia Herrera *

¿Cuántos chistes de abogados conoce? Yo
muchos. Y ninguno de ellos sugiere que sus
servicios sean de beneficio para los demás, "en-
tre abogados te veas..."  Simbolizan una de las
mayores calamidades que un inocente mortal
debe sufrir. Es conocido que el ideal
profesional del abogado vinculado al propósi-
to común del bien general, es la justicia y la
rectitud, tiene otra cara en la práctica.  Los hay
quienes consideran que cualquier causa es de-
fendible y a manera de sofistas del derecho
convierten la mentira, el fraude, las lagunas de
la ley o cualquier otro recurso en medio para la
defensa del que paga.  Por supuesto, habrá
quien diga que debemos reconocer la existen-
cia de buenos profesionistas.  Y claro que los
hay,  pero ¿qué sucede con los restantes?.

Tal vez sea culpa de la desvalorización mo-
ral en general del hombre, y en un ámbito más
concreto, al gran número de egresados de esta
carrera y la consecuente saturación de su cam-

¿Poder y dinero?
po de trabajo, o la baja calidad de educa-ción
nacional.  Hasta podríamos encontrar causas
económicas en el deterioro constante de nues-
tro poder adquisitivo, etcétera.

Las escuelas de derecho, envueltas en sus
dificultades financieras, más preocupadas por
la política del momento y el gran número de
estudiantes en sus aulas, valoran más la ense-
ñanza que los contenidos éticos de sus asigna-
turas.  Nos entregan las herramientas para ejer-
cer una defensa sin inculcar otro tipo de valo-
res.  Bueno, a fin de cuentas ¿cuánto falta para
cuarto semestre donde nos impartirán ética ju-
rídica?

Pero el aprendizaje se adquiere día a día.  Por
ello, si en una clase en la ex Facultad de Derecho
un profesor preguntó por qué queremos ser abo-
gados y ante nuestras respuestas nos acusó de
hipócritas; aclaró que todas nuestras intenciones
de comprender qué es la justicia, cómo lograr un
modelo social más justo, o intentar mejorar nues-
tro sistema legal, son mentiras de estudiantes que
no se aplican a la realidad.  Este mismo profesor
tuvo la gentileza de aclararnos nuestra verdadera
(e inconfesable) intención al estudiar derecho:
convertirse en abogado es el medio para obtener
dinero y poder.

Si eso nos indican en nuestro primer año
de la carrera de derecho, entonces no nos que-
jemos de los profesionistas que resulten. v

*Alumna del tercer semestre de la División de Estu-
dios Jurídicos, turno vespertino.

........................................v

Nombre: Karina Geovanna Sánchez Huitrón
Código: 395571239
Promedio: 96
Estudios: quinto semestre de bachillerato general, en la Prepa-
ratoria # 5.
Actividades: además estudia alemán e inglés, asiste a clases

de danza folclórica y en sus ratos libres lee y escribe poesía. Ha participado en concur-
sos estatales de oratoria y poesía. Pertenece a la promoción 1997 del Programa de
Estímulos Económicos a Estudiantes Sobresalientes.
Habilidades: declama, baila danza folclórica y habla inglés.
Aficiones: música, danza y teatro.
Proyectos: estudiar francés cuando termine el alemán y hacer trámites para medicina
y pertenecer al grupo de danza de la UdeG.

!
¿Te interesa la lectura?

Gaceta Universitaria

tiene una sorpresa para ti
(Válido hasta el 18 de mayo de

1998) Presenta este anuncio en la
Oficina de Comunicación Social,

edificio Administrativo
(Av. Juárez 976, piso 6).

Horario: de lunes a viernes,
únicamente por las tardes,
y sábados de 11  a 13 horas.
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Vida cotidiana y tu salud mental

Programa televisivo en el que, a través de entrevistas con especialistas universitarios, se abordan
temas para la prevención  de los diversos trastornos psicológicos y para la promoción de la salud
mental, y mejorar así la calidad de vida de la población jalisciense.

Se transmite en vivo todos los miércoles, de 19:30 a 20:00 horas, por Megacanal (canal 10 de
Megacable y canal 16, de Telecable de Zapopan).

Si eres estudiante y quieres
participar en esta página,

manda tus colaboraciones y
toma en cuenta lo siguiente:
La redacción de los artículos

deberá ser clara y concisa
con una extensión de una

cuartilla. Si eres aficionado a
la fotografía y quieres

colaborar en Plata y Gelati-
na, tu foto deberá ser

horizontal y en blanco y
negro, luego de la publica-
ción podrás recuperarla, al
igual que si se trata de una

caricatura para la sección de
La Tira.

Para ésta es necesario que la
ilustración esté dibujada con

tinta negra o marcador
oscuro sobre una hoja de

papel blanco.
Por último, si tienes un

compañero que se destaque
en alguna disciplina acadé-

mica o en cualquier otro
aspecto, mándanos su foto

tamaño credencial y sus
datos personales para

publicarlo en Esqueleto,
puedes decirnos su apodo y

comentarnos alguna
anécdota de éste.

Trae tus colaboraciones a la Ofi-
cina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el
derecho de publicación y la edi-
ción de textos cuando se requie-
ra
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